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«НАУРЫЗ МЕЙРАМЫ»
ВСТУПАЕТ В СВОИ ПРАВА

«ПРОЗРАЧНОСТЬ»
ПО-ГРУЗИНСКИ

ФИНАНСОВАЯ ПОЛИЦИЯ СТАЛА
ПРЕДМЕТОМ СКАНДАЛА

ИСК СУЛХАНА МОЛАШВИЛИ
НЕ ПРИНЯТ

ЗАРПЛАТЫ
ГОСУДАРСТВЕННЫХ
ЧИНОВНИКОВ УПОРЯДОЧАТ

«ГРУЗИНЫ В РОССИИ»

КОЛЛЕКТИВ,  УСТРЕМЛЕННЫЙ
В  БУДУЩЕЕ

НАЙДЕН НЕЗАКОНЧЕННЫЙ
РОМАН ДЮМА-ОТЦА

«МЮ» ПРЕДЛАГАЕТ
ИЗМЕНИТЬ ФОРМАТ
ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ

ИНСТРУМЕНТ МОДЕЛИРОВАНИЯ
НОВЫХ  ОТНОШЕНИЙ

Прерванные  на некото-
рое время  Палатой контро-
ля отношения с масс-ме-
диа были восстановлены
вчера. Руководитель ве-
домства Зураб Соселия,
отметив  на пресс-конфе-
ренции объективные обсто-
ятельства этой затянув-
шейся  паузы, в своем всту-
пительном слове достаточ-
но много внимания уделил
вопросам, которые, по его
мнению, являются опреде-
ляющими в работе грузин-
ских контролеров по опти-
мизации экономических
отношений в стране и  пре-
одолению коррупции.

В частности,  подчерки-
валось, что, начиная  с 2004
года и по сегодняшний
день, в министерствах, ве-
домствах, организациях и
учреждениях Грузии осуще-
ствлено  более 300 плано-
вых, неплановых, комплек-
сных и тематических реви-
зий-проверок. Из них бо-
лее 250  уже  завершено.
Выявлено более 1000 слу-
чаев нарушений, что сум-
марно (по тем нарушениям
закона, которые можно оп-
ределить в денежном выра-
жении) составляет прибли-
зительно 60 миллионов
лари. По итогам правоох-
ранительным органам
страны  для реагирования
переслано 114  актов реви-
зий- проверок.

Что касается  значитель-
ных текущих   контрольных
мероприятий, то  к  ним  от-
носятся проверки мини-
стерств  труда, здравоохра-
нения и социальной защи-
ты, обороны и юстиции,
Департамента лесного хо-
зяйства, составления- вы-
полнения бюджетов Зуг-
дидского, Боржомского
районов и города Кутаиси,
телерадиовещания и же-
лезной дороги Грузии, за-
конности приватизации
госдач, расположенных  не-
далеко  от Тбилиси ((Цхне-
та, Кикети, Коджори) и т. д.

  Информация обо всех
проверках  для  необходи-
мого  реагирования и рас-
смотрения  должностной
ответственности направля-
ются по принадлежности
министерствам, ведом-
ствам, уполномоченным
президента в регионах, ру-
ководителям районов,  са-
мим предприятиям и орга-
низациям. Постановления
президиума Палаты контро-
ля Грузии  поступают в ад-
министрацию президента
Грузии, в парламент и Кан-
целярию правительства.

  Несколько недель назад
завершена проверка  Де-
партамента автомобиль-
ных дорог. Установлено, что
в этой структуре реализа-
ция государственного иму-
щества осуществлялась пу-

тем прямой продажи без
разрешения бывшего  ми-
нистерства управления го-
сударственным имуще-
ством. Вместе с тем полу-
чаемый   от реализации
доход не перечислялся в го-
сударственный бюджет.
Проверкой управления до-
рожного фонда выявлена
значительная недостача
материальных ценностей.
Кроме того, для покрытия
адвокатских расходов в
2002 году выплачено  сверх
требуемого  196 тысяч
лари.

В течение календарного
года  сумма, полученная   от
аренды, не превышала 100
тысяч лари, тогда как оста-
точная стоимость выдан-
ных с целью аренды машин
и механизмов составляет
3603,5 тысячи лари, а годо-
вая амортизационная сто-
имость механизмов -  695,9
тысячи лари. Иными слова-
ми, средствами  от аренды
покрывается не более 14
процентов амортизацион-
ной  суммы. Вместе с тем
выявлено, что числящуюся
на балансе департамента
площадь незаконно зани-
мают частные организа-
ции. Таким образом,  они
безо всякой оплаты пользу-
ются в центральной части
города государственным
имуществом. Выявлены и
уже зачислены в бюджет

около 10 миллионов лари.
Дорожному департаменту
предложено изучить воп-
рос строительства объек-
тов  на прилегающих к до-
рогам  территориях.

  Если бы  вслед за за-
действованием этих объек-
тов ими  были уплачены по-
лагающиеся по закону сум-
мы, то в бюджет, благода-
ря этому, поступило бы до-
полнительно 9 миллионов
лари.

Вызывают законное воз-
мущение результаты оче-
редной  проверки АО
«Тбилгази». Факты свиде-
тельствую о том, что  здесь
имело место нецелевое и
неэффективное использо-
вание имущества. Вместе
с тем производство остает-
ся хронически убыточным
(общая сумма убытков со-
ставляет 42 миллиона
лари), что обусловлено, по
сути, неудовлетворитель-
ным менеджментом, пло-
хим техническим  состоя-
нием газового хозяйства.
При этом  продолжает ос-
таваться неполноценной
учетность как абонентских
затрат, так и расходов газа.
К тому же выявлены неуч-
тенные объекты, факты
искажения инкассатор-
контролерами реальных
показателей счетчиков.

Окончание на 3-й стр.

Находящуюся в Грузии с
визитом делегацию амери-
канских сенаторов вчера
принял президент страны
Михаил Саакашвили.

На встрече, которая про-
ходила за закрытыми
дверьми в течение часа с
небольшим, присутствова-
ли секретарь Совета безо-
пасности Гела Бежуашвили
и министр иностранных дел
Саломе Зурабишвили, со-
общает Медианьюс.

Как заявили на брифин-
ге в Госканцелярии прави-
тельства Грузии по оконча-
нии встречи американские
сенаторы, беседа с прези-
дентом Грузии окрылила их.
«Джордж Буш, узнав, что
мы в Грузии встретимся с
Саакашвили сказал, что мы
его обязательно полюбим.
Его предсказание сбылось.
Мы обсудили вопросы тер-

Американских сенаторов
принял Президент Грузии

риториальной целостности
страны, проблемы в энерго-
секторе, перспективы мало-
го бизнеса, строительство
трубопроводов», - отметил
руководитель делегации
Гарри Рид.

Американские сенаторы
выражают надежду, что пе-
реговоры по выводу из Гру-
зии российских военных
баз завершатся успешно.

Как заявил вчера журна-
листам руководитель деле-
гации Гарри Рид после
встречи с председателем
Парламента Грузии Нино
Бурджанадзе,  они рассмот-
рели вопросы развития эко-
номики, малого бизнеса,
энергетики и оборонной
сферы.

Относительно возмож-
ной приватизации магист-
рального газопровода и
стратегических объектов

Грузии сенатор заявил, что
для прогресса энергетики
нужно предпринять те
меры, которые принесут го-
сударству пользу. По сло-
вам Гарри Рида, у Грузии
есть большой потенциал
для того, чтобы стать цент-
ром туризма.

В рамках визита амери-
канские сенаторы посетят
Крцанисский учебный
центр, где грузинские вои-
ны проходят подготовку для
участия в операциях «За
освобождение Ирака».

Делегация сенаторов
США в составе семи чело-
век прибыла в Тбилиси 22
марта. В ее составе пред-
ставители республиканс-
кой и демократической
партий, а руководит делега-
цией лидер демократичес-
кой фракции Гарри Рид, со-
общает Медианьюс.

 В Москве начинается оче-
редной раунд переговоров о
выводе российских военных
баз с территории Грузии, со-
общает «Интер-Пресс».

Делегация Грузии в со-
ставе 17 человек под руко-
водством  заместителя ми-
нистра иностранных дел
Мераба Антадзе уже при-
была в Москву.

В Москве начинается очередной раунд переговоров
Какие предложения бу-

дут озвучены грузинской
стороной в Москве, пока
неясно. Однако вопрос де-
нежной компенсации выво-
да российских военных баз
в Грузии не рассматривает-
ся. Как сообщил перед вы-
летом делегации в Россию
журналистам заместитель
председателя комитета гру-

зинского парламента по
юридическим вопросам
Гига Бокерия, «компенсацию
мы не заплатим принципи-
ально, речь может идти
только о деньгах, которые
выделят Грузии доноры, в
частности, США, и они бу-
дут израсходованы на соб-
ственно вывод российских
баз».

Проект поправок в госу-
дарственный бюджет на
2005 год уже представлен
Парламенту Грузии, сооб-
щает Медианьюс.

Как заявил премьер-ми-
нистр Грузии Зураб Ногаи-
дели на вчерашнем заседа-
нии правительства, на буду-
щей неделе парламентские

Проект поправок
в госбюджет представлен парламенту

комитеты вместе с предста-
вителями Министерства
финансов обсудят этот про-
ект.

“Мы начинаем разреше-
ние очень многих накопив-
шихся за прошлые годы
проблем. В первую очередь,
это осуществление инвес-
тиций в энергетику и реаби-

литацию автомобильных
дорог, а также инвестиции
в регионы. Если мы хотим
развивать экономику и со-
здавать новые рабочие ме-
ста, нужно максимально
способствовать урегулиро-
ванию в регионах проблем
инфраструктуры”, - отме-
тил Ногаидели.

Сегодня президент Грузии Михаил Саакашвили и его
супруга Сандра Руловс вылетят в Украину. Вместе с пре-
зидентом в Украину отправится и официальная делега-
ция Грузии, сообщает Медианьюс.

В первый день визита члены грузинской делегации Гру-
зии проведут двусторонние встречи, а на 25 марта запла-
нирована встреча президентов двух стран.

Грузинскую делегацию примет и премьер-министр Ук-
раины Юлия Тимошенко. Кроме того, Михаил Саакашвили
проведет встречу с председателем Рады Владимиром
Литвиным.

Члены грузинской делегации возложат венок к памят-
нику Тарасу Шевченко. Президент Грузии посетит могилу
Неизвестного солдата и возложит к ней венок.

В ходе визита Михаилу Саакашвили будет присвоено
звание почетного доктора Киевского национального уни-
верситета имени Тараса Шевченко.

Делегация Грузии вернется в Тбилиси 26 марта.

Президент Грузии
отправится в Украину

. Кризисная ситуация в
энергосекторе страны про-
длится еще несколько дней,
заявил вчера журналистам
на брифинге после заседа-
ния правительства ми-
нистр топлива и энергети-
ки Грузии Ника Гилаури.

Он объясняет продолжа-
ющийся кризис тем, что на
линии электропередач
«Кавкасиони» еще не завер-

По словам мини-
стра иностранных дел
Грузии Саломэ Зура-
бишвили, президент
Грузии Михаил Саа-
кашвили готов к
встрече с президен-
том самопровозгла-
шенной республики
Абхазия Сергеем Ба-
гапшем.

Вместе с тем мес-

Место встречи Саакашвили
и Багапша пока не известно

то встречи пока не
определено. Не изве-
стны и вопросы, кото-
рые будут рассмотре-
ны Саакашвили и Ба-
гапшем.  Министр
иностранных дел счи-
тает, что эта встреча
должна пройти на
территории Грузии,
информирует Медиа-
ньюс.

Энергокризис продлится
еще несколько дней

шены работы по ликвида-
ции последствий аварии,
происшедшей здесь не-
сколько недель назад.

Кроме того, по словам ми-
нистра, стало известно, что в
результате схода снежных ла-
вин на Кавказском хребте
снесены еще две мачты ЛЭП
«Кавкасиони». Точную дату
восстановления этой линии
Гилаури не называет.

 На седьмой день голодовки, сообщает «Ин-
тер-Пресс», у одного из студентов медицинс-
кого колледжа обнаружены признаки гепати-
та.

По словам врачей, студент был переведен в
стационар, где были проведены необходимые
анализы, в результате которых  подозрения на
гепатит не подтвердились.

 
Между тем

К ГОЛОДАЮЩИМ СТУДЕНТАМ
ПРИСОЕДИНИЛСЯ ЖУРНАЛИСТ

 Вчера к акции студентов присоединился
журналист Мераб Берадзе. «Как может нор-
мальный человек закрывать глаза на то, что
дети голодают? Я пришел, чтобы выразить свой
протест», - заявил Берадзе.

Голодовку объявили также студенты коллед-
жа при Кутаисском медицинском университе-
те. Требования участников акции остаются
прежними. Они требуют отставки министра
образования и науки Грузии Александра Ломая
и протестуют против увольнения с занимае-
мой должности исполняющего обязанности
ректора Тбилисского медицинского универси-
тета Рамаза Хецуриани.

У одного из студентов медицинского
колледжа обнаружены признаки гепатита

Как сообщает Медиа-
ньюс, Международное об-
щество правовых выбо-
ров и демократии по воп-
росу о выборности мэра
Тбилиси провело теле-
фонный опрос населения
столицы Грузии.

Вопрос был сформули-
рован следующим обра-
зом: «Кто должен выби-
рать мэра Тбилиси – Тби-
лисское сакребуло из

Тбилисцы -  за выборность мэра города
своего состава или не-
посредственно тбилис-
цы?».

Из тысячи опрошен-
ных респондентов 745
человек, или 74,5 про-
цента, поддержали из-
брание мэра населени-
ем города. По мнению 42
граждан, или 4,2 процен-
та опрошенных,  мэра
должно избирать сакре-
було. 204 респондента

воздержались от ответа
на вопрос.

Исполнительный ди-
ректор Международного
общества правовых выбо-
ров и демократии Тамар
Жвания выражает надеж-
ду, что Парламент Грузии,
принимая решение по
вопросу о выборности
мэра Тбилиси, учтет ито-
ги опроса населения и
мнение тбилисцев.

 Премьер-министр Гру-
зии Зураб Ногаидели пред-
ставил вчера сотрудникам
Национального банка Гру-
зии новый совет управляю-
щих и нового президента
банка Романа Гоциридзе.

Ногаидели поблагода-
рил прежний состав сове-

Романа Гоциридзе представили сотрудникам Нацбанка
та управляющих Нацбанка
за проделанную работу и
заявил, что новое руковод-
ство банка будет полнос-
тью независимым от пра-
вительства, и в  деятель-
ность банка правитель-
ство вмешиваться не бу-
дет.

Гоциридзе заявил, что
страна стоит перед новыми
экономическими реалия-
ми. Он отметил, что ради-
кальных изменений в банке
он не планирует, так как эта
структура не выносит быст-
рых и радикальных пере-
мен.



 

 

«ПРОЗРАЧНОСТЬ» ПО-ГРУЗИНСКИ
Как управляется  государственное  имущество

В Грузии в разгаре «объявлен-
ный» приватизационный про-
цесс. Он и возникшие в связи с
ним вопросы затмили тот факт,
что в государственной собствен-
ности по-прежнему остаются
большие или малые доли около
1800 предприятий, управляемых
Агентством управления предпри-
ятиями, которое теперь уже  на-
ходится в подчинении Мини-
стерства экономики. Сегодня
почему-то никто не говорит о
том, что управление государ-
ственным имуществом (в том
числе особо важными предпри-
ятиями), в противовес заявлени-
ям новых властей, вовсе не явля-
ется таким «прозрачным» и «от-
крытым», как предполагалось в
первые дни правления. Совсем
наоборот – сейчас заинтересо-
ванность журналистов этими
предприятиями, не известно,
почему, вызывает у власть пре-
держащих, руководителей пред-
приятий, наблюдательных сове-
тов, мягко говоря, изумление.

Реформирование системы
новые власти Грузии начали шу-
михой по поводу шагов, пред-
принятых в направлении про-
зрачности в управлении госу-
дарственными  предприятиями.
Одна из первых презентаций
нового правительства касалась
именно этой темы – управления
железной дорогой посредством
наблюдательного совета из 12
человек, в который вошли пред-
ставители различных сфер об-
щественности. Хотя, первая же
попытка доверить избрание ру-
ководителя предприятия наблю-
дательному совету увенчалась
назначением властями – в от-
крытую – собственного кадра –
Левана Варшаломидзе...

В конечном счете, политика
властей в деле управления госу-
дарственным имуществом ста-
ла развиваться по-прежнему, в

соответствии с традициями
эпохи Шеварднадзе – власти
поняли, что прозрачность в этом
деле абсолютно непригодна для
их (т.е. властей, а не государ-
ства) интересов и решили про-
изводить пиар уже по другим
темам. (Если же с точки зрения
«прозрачности» имеются ис-
ключения, то это скорее за счет
активности руководителей пред-
приятий, к примеру, той же же-
лезной дороги).

Что касается наблюдатель-
ных советов – они в государ-
ственных предприятиях оста-
лись. Просто их количествен-
ный состав где-то доведен до
«оптимального минимума» за
счет сокращения членов «с на-
меком» на «прозрачность», а
где-то члены наблюдательного
совета назначаются и заменя-
ются так, что информация об
этих переменах для общества
недоступна.

Что интересно – возможность
освещать деятельность наблю-
дательных советов журналис-
там дается лишь тогда, когда в
результате противостояния со-
вета и управляющего руководи-
тель пишет заявление об уходе
(как недавно произошло в «Сак-
навтоби»). Да и это становится
«прозрачным» лишь потому, что
какая-то заинтересованная сто-
рона это «озвучивает» или пред-
седателем совета является отец
такой политической фигуры, как
нынешний лидер Аджарии.

А еще более любопытно, что
интерес газеты к вопросу о фун-
кционировании наблюдатель-
ных советов, их финансирова-
нии и эффективности породил
со стороны этих советов, име-
нуемых гарантами прозрачнос-
ти, и властей довольно много
вопросов -  по поводу того, поче-
му мы заинтересовались этой
темой, под каким ракурсом со-

бираемся ее освещать и т.п...
Немаловажно, что стало край-

не сложно «добыть» компетент-
ное экспертное мнение  по пово-
ду того, насколько эффективно
управляется сегодня государ-
ственное имущество, и в какой
мере выполняют наблюдатель-
ные советы свои функции. К
примеру, руководитель парла-
ментского комитета экономи-
ческой политики Нико Лекишви-
ли, непосредственно курирую-
щий эту сферу, считает, что
пока что (?!) не пришло время
подводить итоги работы. Экс-
перт Нико Орвелашвили так же,
как Зураб Гараканидзе и руково-
дитель «Института свободы»
Леван Рамишвили, информа-
цией не владеет и, соответствен-
но, не может взять на себя оцен-
ку положения дел. Хотя, добыть
несколько комментариев газете
все же удалось, и один из самых
подробных принадлежит руко-
водителю Агентства управления
предприятиями.

Ираклий Чоговадзе: «Государ-
ственные предприятия мы конт-
ролируем посредством наблю-
дательных советов».

В беседе он отмечает, что кон-
троль осуществляется через на-
значенных агентством членов
наблюдательных советов. «Мы
контролируем наблюдательные
совета, которые, в свою оче-
редь, контролируют директо-
ров, управляющих предприяти-
ями. Мы не имеем права прямо
вмешиваться  (и не вмешиваем-
ся) в деятельность предприя-
тий, контролировать, с кем зак-
лючит контракт то или иное пред-
приятие, - это не наша функция
и компетенция. Мы производим
делегирование функций, деле-
гированных государством, на-
блюдательному совету, который
затем назначает директора», -
говорит он.

Тут же отметим, что агентство
осуществляет реагирование на
сигналы, поступающие от на-
блюдательного совета и из Па-
латы контроля.

По информации Ираклия Чо-
говадзе, представление членов
наблюдательного совета на
предприятии и их утверждение
является компетенцией агент-
ства. «Мы стараемся (и, в прин-
ципе, так оно и есть), чтобы в
наблюдательных советах всех
серьезных предприятий был
хотя бы один представитель из
сотрудников нашего агентства.
Я, например, являюсь предсе-
дателем двух наблюдательных
советов – батумского и потийс-
кого портов. Хотя это не было
моим желанием. Решение тог-
дашний министр экономическо-
го развития Каха Бендукидзе
принял с учетом того, что на про-
тяжении ряда лет я работал в
Европейском банке реконструк-
ции и развития, где был руково-
дителем проекта финансирова-
ния инфраструктуры портов.
Решением и требованием Кахи
было назначить меня председа-
телем наблюдательного совета.
Это было сделано, в определен-
ной степени, в целях экономии,
поскольку мы или должны были
нанять консультантов (что обхо-
дилось в сотни тысяч долларов),
или мне надлежало создать там
в лице наблюдательных советов
команды, которые работали бы
конкретно по этой теме. То, что я
и мои сотрудники получаем
зарплату на обеих работах, не
противоречит действующему
законодательству» - отмечает
Ираклий Чоговадзе.

Ани Долидзе: «Наблюда-
тельные советы часто носят
формальный характер»

Председатель Ассоциации
молодых юристов Ани Долидзе

отмечает, что «часто наблюда-
тельные советы формируются с
определенной формальной це-
лью, для того, чтобы поверхнос-
тно было обеспечено обще-
ственное участие в управлении
того или иного предприятия».

Реально же, по мнению Ани
Долидзе, наблюдательные сове-
ты не могут изменить деятель-
ность предприятий и повлиять
на ситуацию.

«В целом ряде государствен-
ных предприятий есть наблюда-
тельные советы, которые могут
реально воздействовать на си-
туацию, но даже в таких случаях
их работа неэффективна, они
не обеспечивают информиро-
ванность проживающих в Грузии
людей о функционировании тех
или иных предприятий. Созда-
ние таких наблюдательных сове-
тов направлено не только на вы-
полнение конкретных функций,
что им предписано различными
нормативными актами, но
именно на обеспечение вовле-
чения государства и представи-
телей общественности в управ-
ление тем или иным предприя-
тием. То, что мы очень мало зна-
ем о создавшейся на предприя-
тиях ситуации, думаю, являет-
ся «заслугой» таких наблюда-
тельных советов», - говорит она.

По мнению Ани Долидзе, в
основном наличие подобной си-
туации в связи с непрозрачнос-
тью управления государствен-
ными предприятиями является
результатом несерьезного отно-
шения этих наблюдательных со-
ветов. «Маловероятно, что на
них (на такое количество людей)
оказывается давление»-, объяс-
няет председатель Ассоциации
молодых юристов.

Георгий Исакадзе: «Любая
закрытая информация уже яв-
ляется подтверждением того,

что дела на предприятии ве-
дутся на совсем правильно»

Исполнительный директор
«Союза налогоплательщиков»
Грузии Георгий Исакадзе счита-
ет, что принцип подбора членов
наблюдательного совета должен
быть сформулирован серьезно.

«Я не поддерживаю то, что
члены наблюдательного совета
должны быть представителями
непременно той сферы или того
конкретного сегмента, куда они
назначаются. Будет лучше, если
наблюдательный совет станет
синхронной сборной хороших
менеджеров и хороших специа-
листов отрасли, которой под
силу вместе с руководителем
принимать решения по основ-
ным направлениям предприя-
тия. Тот факт, что в обществе
существует информационный
вакуум о происходящем на го-
сударственных предприятиях,
является серьезной пробле-
мой. Наблюдательный совет не
должен быть замкнутым кругом.
Любая закрытая информация
уже является подтверждением
(как минимум – поводом для по-
дозрений) того, что дела на пред-
приятии ведутся не совсем пра-
вильно, и имеет место серьез-
ная черная бухгалтерия», - зая-
вил Георгий Исакадзе.

«Содержание» наблюдатель-
ных советов государству обхо-
дится дорого.

Довольно солидная часть
ежегодных доходов предприя-
тий, созданных при долевом
участии государства, уходит на
«содержание» наблюдательных
советов. Кроме ежемесячных
зарплат, руководители пред-
приятий заботятся и о коман-
дировочных и коммуникацион-
ных расходах членов наблюда-
тельных советов. Во сколько об-
ходится государству в год со-
держание таких советов, выяс-

нить не удалось, поскольку все
предприятия сами «содержат»
существующие при них советы.
По неуточненной информации,
эта цифра должна колебаться
в пределах 6 - 6,5 миллиона
лари.

Ежемесячная зарплата чле-
нов наблюдательных советов,
существующих при крупных го-
сударственных предприятиях,
колеблется от 1500 до 5000 лари.
Часто наблюдательные советы
укомплектованы из трех чело-
век...

Количество членов наблюда-
тельных советов шести самых
крупных государственных пред-
приятий вместе составляет 30,
а их годовой заработок – 1 мил-
лион 500 тысяч лари. И это при
том, что, по оценке отдельных
экспертов, работа наблюдатель-
ных советов неэффективна, и
они не выполняют возложенных
на них функций. Кроме того, ин-
тересно само статистическое
соотношение между доходами
государственных предприятий и
расходами на содержание на-
блюдательных советов...

Работа наблюдательных сове-
тов явно обратно пропорцио-
нальна их ежегодной зарплате.
Это, естественно, вовсе не озна-
чает априори, что наличие на-
блюдательных советов – ошиб-
ка... Дело в том, что сегодня в
Грузии в связи с управлением
государственными предприяти-
ями по-прежнему тяжелая ситу-
ация, заявления представите-
лей властей по поводу прозрач-
ности этих процессов вновь ос-
таются пустыми словами. А это,
понятно, создает довольно пло-
дотворную почву для определен-
ных подозрений.

По материалам
газеты «24 саати» (N63)

12.03.2005

В ночь на 22 марта в Казаста-
не и во многих других странах
мира отмечают Наурыз – праз-
дник обновления, очищения и
Нового года. И в былые време-
на, и в нынешние одно из самых
радостных событий в жизни лю-
дей – это приход весны. По-раз-
ному встречают ее люди. Но все
– как праздник возрождения
природы, торжества жизни, на-
дежд на щедрый урожайный год.
Таков и древний прекрасный
Наурыз, который в нашей рес-
публике отмечают все – и каза-
хи, и татары, и турки, и украин-
цы, и уйгуры, и русские, и корей-
цы, и немцы, и грузины и мно-
гие-многие другие.

По солнечному календарю
Наурыз совпадает с днем весен-
него равноденствия. Он извес-
тен еще с дозороастрийских
времен. Как рассказывают уче-
ные-историки, в государствах
персов Ахеменидов (6-4 вв.до
н.э.) и Сасанидов (3-7 вв.н.э.) он
был главным праздником. В пе-
реводе с фарси Навруз, Наурыз
означает «новый день» - когда
поклонялись Солнцу и огню. Го-

Пурим , который приходит
сегодня вечером, это -  празд-
ник, радость и богатое засто-
лье. Он напоминает евреям о
победе свободы и добра над
злом.

В четырнадцатый день весен-
него месяца адар /соответству-
ет концу февраля - началу мар-
та по грегорианскому календа-
рю/ отмечают Пурим в память о
чудесном спасении евреев, жив-
ших в  Персидской империи во
времена царя Артаксеркса /367
- 353 гг. до н.э/ от козней злостно-
го антисемита Амана, решив-
шего погубить и истребить ев-
рейский народ.

Согласно легенде, изложен-
ной в  книге Эсфирь,  она стала
женой Артаксеркса, скрыв свое
еврейское происхождение.
Единственный родственник Эс-
фири, Мардохей, раскрыл заго-
вор против евреев и рассказал
ей об этом. Заговор исходил от
Амана, советника
царя, который ис-
пытывал ненависть
к евреям, унаследо-
ванную им от пред-
ков. Праведный
Мардохей, будучи
на службе у царя,
отказался покло-
ниться до земли
Аману, поскольку
так требовала от
него вера. Это дало
повод Аману убе-
дить царя, что его
иудейские поддан-
ные не были ему
верны, и добиться
согласия на их истребление за
один день во всех концах цар-
ства. Чтобы решить, в какой
день следует начать их истреб-
ление, Аман бросил жребий -
пур /отсюда и название празд-
ника/, который выпал на 13 Ада-
ра. Но когда о заговоре царю
рассказала его жена Эсфирь,
последствия для Амана были
самыми тяжелыми: под впечат-
лением от мужества жены, кото-
рая рисковала собственной
жизнью, нарушая запрет само-
вольно обращаться к царю и
признала свое еврейское про-
исхождение, царь казнил не ев-

«НАУРЫЗ МЕЙРАМЫ» ВСТУПАЕТ В СВОИ ПРАВА

товились к нему задолго, и по-
рой торжества продолжались
неделю, а то и больше. Все за-
висело от благополучия народа.
Вот как описал празднование
Наурыза древнегреческий лето-
писец Страбон: «В самые древ-
ние, давние времени и по сегод-
няшний день жители Междуре-
чья собираются в этот день в
Храме огня – это самый почита-
емый праздник, когда торговцы
закрывают свои лавки, ремес-

ленники останавливали рабту.
На время праздников забыва-
лись обиды, прекращались меж-
доусобицы. Все веселятся, уго-
щают друг друга теми напитка-
ми и кушаньями, которых кос-
нулся огонь».

После распространения исла-
ма в Иране и Средней Азии праз-
днование Наурыза запретили,
но, несмотря на преследования,
люди продолжали его отмечать.
Обряд первой борозды – начало
весеннего сева соблюдали стро-
го. Также каждая семья варила
из крупы ритуальную пищу и уго-
щали гостей. В этот день обяза-
тельно посещали стариков для
получения благословения. Обря-
ды призваны были задобрить

природные силы и духов предков
для достижения благополучия в
наступающем году.

В средние века мусульманс-
кое духовенство уже ничего не
имело против Наурыза, но вне-
сло некоторые коррективы, на-
пример, стали отмечать дни
святых. Но были у Наурыза чер-
ные года и в те дни, когда ревни-
тели «чистой идеологии» запре-
тили его. Но с конца двадцатого
века и в начале третьего тыся-
челетия Наурыз отмечают как
праздник весны и труда. Он про-
ходил весело и радостно. По ста-
ринному обычаю каждый дол-
жен посадить цветы и не менее
трех саженцев, привести в поря-
док дом, расплатиться с долга-
ми, настроить себя на добрые
дела и радость, помириться с
теми, с кем был в ссоре, и даль-
ше стремиться жить честно и
достойно. Об отношении каза-
хов к Наурызу можно судить хотя
бы по тому, что мальчиков, ро-
дившихся в этот день, называ-
ли и называют Наурызбай, На-
урызбек или Наурыз.

Праздник не обходится без
спортивной борьбы, конных ска-
чек, народных игр, развлечений,
песен и музыки. В этот день при-
нято ходить друг к другу в гости,
обмениваться поздравления-
ми, подарками и пожеланиями
благополучия и достатка в но-

ВЕРУЮЩИЕ ИУДЕИ
ОТМЕЧАЮТ ПРАЗДНИК ПУРИМ

реев, а самого Амана. 13 Адара
во всех городах Персидского
царства евреи уничтожили сво-
их врагов, а на следующий день
устроили отдых и торжество в
честь победы и избавления. По-
этому празднование Пурима
проводится 14 Адара.

В синагоге 14 Адара во вре-
мя утренней и вечерней молит-
вы читается свиток книги Эс-
фирь /Мегилат Эстер/ и произ-
носятся три благословения. Су-
ществует обычай при упомина-
нии имени Амана во время чте-
ния шуметь и бить в грегер - «ко-
лотушку Амана».

Кроме чтения свитка книги
Эсфирь существуют еще три
«обязанности» /мицвот/, выпол-
няемые в праздник Пурим: да-
рение подарков, подаяние бед-
ным и праздничная трапеза.
Чтобы выполнить предписание
о подарках, каждый человек от-
носит или посылает своим зна-

комым или родственникам
мишлоах манот - два вида еды
(обычно - сладости) или напит-
ков. Подаяние принято давать по
меньшей мере двум нуждаю-
щимся; кроме того, накануне
праздника каждый жертвует в
общину символическую сумму
- «полшекеля» - как символ со-
лидарности всего народа. Праз-
дничная трапеза в эти дни отли-
чается обилием блюд и вина.
Самое известное традиционное
блюдо, связанное с Пуримом -
треугольные пирожки из сладко-
го теста с начинкой из мака и
меда /хоменташен/.

вом году. В народе повелось:
чем щедрее отметишь Наурыз,
тем благополучнее будет год. Го-
товится много еды, которая сим-
волизирует достаток и изоби-
лие в наступающем году.

По казахскому поверью, в ка-
нун праздника следует провес-
ти ревизию посуды – если в доме
есть треснувшая посуда, утром
22 марта ее нужно разбить. Тог-
да будут удача и богатство. А
еще нужны украшения с мала-
хитом и бирюзой, - сообщила
мне накануне праздника дочь и
потребовала.

Всем казахстанцам известно,
что главное блюдо праздника –
наурыз-коже. Раньше его гото-
вили всем аулом. Для этого ис-
пользовался тайзан (казан, в
который мог поместиться жере-
бенок-двухлеток, т.е. больших
размеров котел), о происхожде-
нии которого существует сакс-
кая легенда. Во времена раздо-
ров и междоусобных войн ре-
шил хан устроить большой праз-
дник. Но не оказалось ни у кого
такого большого казана, чтобы
приготовить блюдо на всех. И
тогда воины сняли наконечники
со своих стрел и переплавили их
в огромный казан. С тех пор тай-
казан является символом един-
ства и дружбы.

В состав наурыз-коже обяза-

тельно входит 7 компонентов (во-
обще присутствие числа семь»
при праздновании Наурыза счи-
тается обязательным). На столах
каждого дома обязательны «ак» -
белое (молочные продукты), «кок
ырыс» - первая весенняя зелень
и «красное» - мясные продукты.
Трапеза начинается к полудню, до
и после которой мулла читает
молитвы в честь предков. По за-
вершению трапезы, старший
(обычно, это аксакал, т.е. убелен-
ный седой бородой старец) из
присутствующих дает благосло-
вение (бата), чтобы из года в год
благополучие не покидало се-
мьи.

Раньше всем аулом люди от-
правлялись в степь, чтобы очис-
тить близлежащие родники и
посадить деревца, которые поли-
вали свежим молоком. Роднико-
вой водой умывались. После чи-
тали молитву: «Этому миру же-
лаю всего праведного. Куда бы
ни пошел – в добрый путь! По-
томству (роду) желаю счастья.
Праздник пусть принесет изоби-
лие. Все плохое пусть сгинет в
земле! Хорошо, что у нас снова
есть Наурыз – добрый, щедрый,
весенний праздник».

Дипломатическая миссия
Республики Казахстан

в Грузии



 

 

ИНСТРУМЕНТ МОДЕЛИРОВАНИЯ
НОВЫХ  ОТНОШЕНИЙ

Окончание
В течение ряда лет потери газа

составляют 50  процентов или, во вся-
ком случае, фиксируются подобным
образом.  У предприятия много не-
реальных дебиторов по  оплате лари,
что могло привести к реальному фи-
нансовому кризису.

При попустительстве руководства
этой структуры искусственно увели-
чивался объем реализуемого при-
родного газа путем приписки расхо-
дов несуществующим абонентам.

На  счету так называемых льготных
абонентов (стоимость потребляемо-
го газа которых оплачивалась из
средств  центрального и местного
бюджетов) в виде предоплаты за-
фиксирована  сумма  до 4 миллионов

лари, то есть на  них  безоснователь-
но  начислен лишний расход природ-
ного газа именно на эту сумму.

Вывод один: управляющей компа-
нией (Новый менеджмент) не были
выполнены взятые на  себя по дого-
вору обязательства. В частности,
среднегодовой  показатель  оплаты
стоимости  использованного газа
должен был возрасти  на 50 процен-
тов, что, естественно, не выполнено.
Правительству Тбилиси также  не
была представлена инвестиционная
программа. В результате  не было
предпринято и само  инвестирова-
ние.

Остановился Зураб Соселия и  на
некоторых других материалах.

В результате проверки акционер-

ного общества «Давид Сараджишви-
ли и «Энисели» установлено, что  ос-
тавленный здесь  для хранения в
большом количестве  государствен-
ный спирт - бренди использовался на
производственные цели в качестве
частной  собственности. Имели в АО
место нарушения в сфере учета и от-
четности. Убытки, нанесенные госу-
дарству   этой структурой, составля-
ют 5390491 лари.

  На пресс- конференции  речь
зашла  и о Департаменте леса Мини-
стерства охраны окружающей среды
и природных ресурсов. Правда, не в
связи со скандальными заявлениями
его бывшего руководителя, эмигри-
ровавшего  за рубеж, а по поводу  на-
чавшейся проверки этого департа-

мента. Непосредственно о руководи-
телях этой структуры ничего не было
сказано, что же касается  громких
фактов «из жизни»  Ахалкалакского
лесхоза, то    этой производственной
единицей реализовано незаконным
путем 10000 куб. метров  леса, при-
чем, достаточно высокого качества.
Об этом свидетельствует и то, что
вывозился за пределы  страны  нео-
бработанный  первичный лесной ма-
териал, что зафиксировано в тамо-
женных пропускных пунктах. Значи-
тельным нарушением  в данном слу-
чае является также отсутствие ин-
формации о проведенном тендере и
низкие по сравнению с рыночными
цены реализации лесоматериалов.

В ходе встречи были отмечены и дру-

гие важные моменты из жизни конт-
рольного ведомства страны. В частно-
сти, его целенаправленная устремлен-
ность к реформированию и приближе-
нию в работе к мировым стандартам.

Особо было подчеркнуто  Зурабом
Соселия, что через несколько недель
в Интернете появится специальная
веб-страница Палаты контроля
(www.control.ge), на которой будет
размещаться не только информа-
ция, имеющая отношение к ведом-
ству, но и все акты проверок, поста-
новления президиума и   норматив-
ные документы.

Словом, нелегкий  путь наверх по
лестнице служебного совершенство-
вания  продолжается.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Общественный союз деятелей культуры и искусства Грузии, «Филармония
Грузии», творческий союз детей и подростков «Храм муз», дьякон Собора Свя-
той Троицы Иоанн (Гивишвили-Амилахвари) проводят совместно акцию-кон-
церт, доход от которого пойдет на ремонтные работы собора, расположенного
по улице Григола Абашидзе.

Хотим обратиться ко всем истинно верующим, в первую очередь – к прихожа-
нам Собора Святой Троицы -, к творческим коллективам, группам, студиям и
индивидуальным исполнителям, представителям очагов культуры и учреждени-
ям художественной самодеятельности, учащимся образовательных учреждений,
студентам – ко всем, у кого есть время и хотя бы какая-то возможность принять
участие в акции-концерте и поддержать это начинание, внести свой вклад в его
проведение. Концерт состоится 7 апреля 2005 года, в святой день Благовещения,
во Дворце профсоюзов по проспекту Важа Пшавела. Начало в 12 часов.

Последующие этапы акции будут проведены 9, 10, 16, 17 апреля по районам
столицы.

Желающие оказать финансовую помощь акции могут перечислить сред-
ства на корреспондентский счет Интеллектбанка N 900161135, код центрально-
го филиала 220101933, текущий кассовый счет 3600801369.

Для получения подробной информации можно обращаться по контактным
телефонам: 95-03-65; 95-18-88; 79-16-15 8-99-18-48-54; 8-99- 58-14-83.

Организационный комитет акции-концерта расположен по адресу: Д.Агма-
шенебели, N 136.

Посольство Италии совместно с
Государственной консерваторией
имени Сараджишвили осуществ-
ляют совместный проект по орга-
низации и постановке оперы Рос-
сини «Севильский цирюльник».
Для консерватории -  это второе
совместное с посольством мероп-
риятие. Первое состоялось в про-
шлом году, когда на сцене концер-
тного зала выступил маэстро Бар-
бачини. Организация подобных
проектов стала возможна при ак-
тивном содействии и поддержке
Чрезвычайного и Полномочного
Посла Италии в Грузии Фабрицио
Романо и атташе по культуре Силь-
ваны Мутацци.

По оценке преподавательского
состава консерватории,   это бо-
лее чем важное событие дает воз-
можность учащимся специализи-

АКЦИЯ – КОНЦЕРТ
рованных музыкальных учебных
заведений сделать первые шаги на
профессиональной сцене, что по-
зволяет совершенствовать мас-
терство начинающих оперных пев-
цов. Некоторые из них уже имеют
опыт выступлений на оперной сце-
не. Это учащиеся 1 – 3 курсов ма-
гистратуры, солисты оперной сту-
дии и консерватории. Режиссер
постановщик спектакля – Гиви Га-
чечиладзе, дирижер – Резо Такид-
зе, художник – Неико Неидзе.

Фабрицио Романо:
- В первую очередь хочу побла-

годарить преподавательский со-
став консерватории за плодотвор-
ное сотрудничество. В рамках
своих возможностей мы делаем
все для того, чтобы грузинский
зритель ближе познакомился с
творчеством итальянских масте-

ров оперной сцены. После успеш-
ных постановок в тбилисском те-
атре оперы и балета  «Тоски» и
«Дон Жуана» можно с полным ос-
нованием  утверждать, что со-
трудничество в области культуры
дает замечательные результаты.
Опера Россини, которую он напи-
сал в возрасте 24-х лет, казалось
бы, создана для начинающих ис-
полнителей. Примечательно, что
в спектакле примут участие моло-
дые вокалисты. От себя лично
могу дать высокую оценку мастер-
ству отдельных исполнителей и
пожелать им успеха.

Генеральная репетиция оперы
прошла вчера в концертном зале
консерватории, а премьерный
спектакль «Севильский цирюль-
ник» состоится в конце мая.

 Инга МУШЕГЯНЦ

Сегодня услугами Народного банка
пользуется ежемесячно 1 200 тысяч
физических лиц. Наряду с количе-
ством клиентуры банка, впечатляют
его успехи и в финансовом плане. Так,
полные активы банка за два года вы-
росли в три раза, что, по словам гене-
рального директора Народного банка
Георгия Гогуадзе, беспрецедентное
явление для современной банковской
системы Грузии. Вместе с тем, бан-
ковский доход возрос в пять раз.

 Вчера для Народного банка состо-
ялось еще одно знаменательное собы-
тие - на улице Закария Палиашвили
открылся очередной  филиал. В Тби-
лиси это уже по счету тридцатый фи-
лиал, а в масштабах страны - сто двад-

У С П Е Х
цать первый. Но и это еще
не все. До конца года пла-
нируется открыть еще
двадцать филиалов в раз-
личных районах столицы.
Растущее количество фи-
лиалов Народного банка
генеральный директор
объясняет увеличением
клиентуры и ее запроса-
ми.

В беседе с журналиста-
ми Георгий Гогуадзе открыл
секрет успеха, который
заключается, в первую
очередь, в сплоченности
коллектива.

- Мы сумели сплотить и
направить к одной цели
три тысячи служащих бан-
ка. Кроме того, стараемся

создать для наших клиентов макси-
мально комфортные условия. Так,
упорядочилась система обслужива-
ния. Теперь клиенты могут совершать
все платежи в комплексе, а не ходить
для этой цели по разным адресам.
Начата большая программа заработ-
ной платы, согласно которой, служа-
щие как бюджетных, так и других орга-
низаций смогут получать зарплату
при помощи пластиковых карт. Эта
программа получит полномасштаб-
ный характер в ближайшем будущем.
Есть еще одно новшество. Теперь
наши клиенты могут брать в магази-
нах продукты в кредит. Одним сло-
вом, мы еще раз стремимся дока-
зать, что являемся действительно на-
родным банком», - подчеркнул Геор-
гий Гогуадзе.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

 При поддержке депутатов-кон-
серваторов начальник четвертого
отделения третьего управления
МВД Грузии Торнике Швангирадзе
вчера провел пресс-конференцию
в Парламенте Грузии и обнародо-
вал аудиозаписи телефонных раз-
говоров сотрудников финансовой
полиции, информирует Медиань-
юс.

  Прослушивание осуществля-
лось с санкции суда. Согласно за-
писям, телефонный разговор вели
начальник службы материально-
технического и финансового обес-
печения финансовой полиции Зу-
раб Церодзе и сотрудники финан-
совой полиции Амиран Долидзе и
Михаил Кобахидзе. Речь шла о нар-
котиках и фактах коррупции.

  По словам Швангирадзе, план
прослушиваний был утвержден на-
чальником Оперативного департа-
мента МВД Ираклием Кодуа, но за
несколько часов до ареста подо-
зреваемых в коррупции сотрудни-
ков финансовой полиции Кодуа по-
требовал от Швангирадзе напи-

ФИНАНСОВАЯ ПОЛИЦИЯ СТАЛА
ПРЕДМЕТОМ СКАНДАЛА

По сообщению Медианьюс,
начальник финансовой поли-
ции Грузии Давид Кезерашви-
ли  требует расследования
фактов, которые  вчера на
пресс-конференции в Парла-
менте Грузии обнародовал на-
чальник одного из отделений
МВД Торнике Швангирадзе, и
свидетельствуют о коррупции
в финансовой полиции.

Как заявил Кезерашвили на
вчерашнем брифинге, он обра-
тится с просьбой к генерально-

сать заявление об увольнении.
Швангирадзе отказался выполнить
требование, после чего, по его сло-
вам, ему стали угрожать, грози-
лись подбросить наркотики. По-
зднее Кодуа упразднил 4-е отделе-
ние, мотивируя это решение про-
цессом реорганизации в мини-
стерстве.

Торнике Швангирадзе заявляет,
что обнародовал имеющиеся у него
материалы, так как не имел возмож-
ности сообщить о них министру.
Швангирадзе уверен, что министр
не в курсе дела.

Комментируя услышанное, де-
путат Коба Давиташвили заявил,
что налицо факт сделки, и он ста-
нет серьезным испытанием для
правительства. Давиташвили на-
мерен обратиться к министру
внутренних дел, чтобы тот обеспе-
чил безопасность Торнике Шванги-
радзе. Консерваторы считают, что
необходимо привлечь к ответ-
ственности начальника финансо-
вой полиции Давида Кезерашви-
ли.

Между тем

ДАВИД КЕЗЕРАШВИЛИ ТРЕБУЕТ
РАССЛЕДОВАНИЯ

ФАКТОВ КОРРУПЦИИ В ЕГО ВЕДОМСТВЕ
му прокурору Грузии детально
расследовать названные фак-
ты и наказать всех виновных.
Он добавил, что готов активно
сотрудничать со следствием.

По  словам Кезерашвили,
кадровая чистка в финансовой
полиции проводилась уже не
раз, и он был ее инициатором.
На этот раз должны быть нака-
заны все, кто участвовал в
сделках, если факты корруп-
ции подтвердятся, - отметил
он.

Конституционный суд Грузии не
принял к производству иск бывшего
председателя Палаты контроля Сул-
хана Молашвили.

Как пояснили «Интер-Пресс» в
Конституционном суде, по казанно-
му вопросу в КС уже состоялась об-
суждение, а коллегия не имеет пра-
ва проводить обсуждение одного и
того же вопроса дважды.

Сулхан Молашвили требовал при-
знания неконституционной положе-
ние 243-й статьи Уголовно-процес-
суального кодекса Грузии, согласно
которому,  законность /и обоснован-
ность/  постановления суда о продле-
нии срока  предварительного или до-
машнего ареста не могла быть об-
жалована.

Необходимо отметить, что быв-
шему  председателю Палаты конт-
роля Грузии Сулхану  Молашвили,

отбывающему в настоящее время
предварительное заключение,
срок предварительного заключе-
ния был трижды продлен. По мне-
нию адвокатов Молашвили,  тре-
бование следствия о продлении
предварительного заключения  не
было обоснованным, и имело ме-
сто намеренное затягивание след-
ствия.

Как пояснили адвокаты, спорная
норма УПК противоречит 1 пункту 42-
й статьи Конституции Грузии, со-
гласно которой, все граждане име-
ют право  обращаться в суд для за-
щиты своих прав. Кроме того, спор-
ная норма противоречит  6-й статье
Европейской конвенции «О защите
прав и основных свобод человека»,
согласно которой человек имеет пра-
во требовать объективного судейс-
кого рассмотрения.

Зарплаты
государственных

чиновников упорядочат
 Чиновники исполнительной и за-

конодательной властей Грузии будут
упорядочены, и оплата их труда бу-
дет производиться в зависимости от
ранга, а точкой отсчета при назна-
чении зарплат будет зарплата пре-
зидента Грузии.

Парламент Грузии на вчерашнем
заседании рассмотрел в первом
слушании проект закона «Об оплате
труда президента», разработанный
Министерством финансов. Соглас-
но проекту, зарплата президента Гру-
зии определена суммой в 4 тысячи
лари.

Законопроект не вызвал разногла-
сий в парламенте. Вице-спикер Ми-
хаил Мачавариани подчеркнул, что
зарплаты чиновников государствен-
ных учреждений необходимо упоря-
дочить. По его словам, у многих ру-
ководителей государственных ООО
заработок выше президентского, что
неправильно. Он призвал Министер-
ство финансов начать работу над
этим вопросом.

Полицейских с поста в селе Ганму-
хури Зугдидского района за проявлен-
ный ими героизм министр внутрен-
них дел Грузии Вано Мерабишвили
представил к государственным награ-
дам.

Как заявил побывавший в Ганмуху-
ри губернатор региона Самегрело-
Земо Сванети Гиги Угулава, министр

ГЕОРГИЙ ХАИНДРАВА ТРЕБУЕТ РАССЛЕДОВАТЬ
САМОУПРАВСТВО РОССИЙСКИХ МИРОТВОРЦЕВ

Действия военнослужащих расположенного в зоне грузино-абхазско-
го конфликта подразделения миротворческих сил СНГ, предпринятые
22 марта нарушают все соглашения, так как  миротворцы обязаны со-
действовать сохранению мира в регионе, заявляет государственный ми-
нистр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Георгий Хаинд-
рава.

Хаиндрава, как информирует Медианьюс, призывает все междуна-
родные организации и политическое руководство России расследовать
этот инцидент и дать ему соответствующую оценку, чтобы впоследствии
не повторилось подобное игнорирование достигнутых соглашений. Это
же требование грузинская сторона предъявит и на традиционной встре-
че по урегулированию грузино-абхазского конфликта, которая сегодня
состоится в поселке Чубурхинджи Гальского района.

Полицейские представлены
к награждению орденами

принял решение наградить полицей-
ских орденами после инцидента, ко-
торый произошел здесь 22 марта.

В этот день российские миротвор-
цы с использованием военной техни-
ки окружили пост грузинской полиции
в Ганмухури и потребовали сдать ору-
жие, на что получили отказ, сообщает
Медианьюс.

В Гурии учреждена
ассоциация украинцев
В одном из регионов Грузии – Гурии

учреждена ассоциация украинцев,
которой руководят местные жители
– украинец Геннадий Удовиченко и
Сергей Шавишвили.

В свое время между Генической
областью Украины и Озургетским рай-
оном Грузии был подписан договор о
дружбе и сотрудничестве, но после
распада СССР эти связи прервались.

Члены ассоциации намерены вос-
становить утраченные связи и сде-
лать их более масштабными.

В Зугдиди уличные
торговцы проводят

акцию протеста
По решению местных властей г.

Зугдиди был демонтирован централь-
ный вход городского рынка, а на рас-
свете к рынку были мобилизованы
подразделения внутренних войск,
чтобы не допустить расположения на
этой  территории  уличных торговцев.

Недовольные  действиями властей
уличные торговцы обвинили спецна-
зовцев в жестоком с ними обраще-
нии и избиении.

Вчера утром уличные торговцы
встретились с  представителями зуг-
дидской организации Лейбористской
партии Грузии, после чего приняли
решение о проведении акций проте-
ста перед  зданиями краевой админи-
страции и районного гамгеоба.

 Территория перед городским рын-
ком оцеплена  подразделениями ВВ
и полицией, которые не дают  улич-
ным торговцам возможности пере-
крыть улицу Руставели,  на которой
расположен рынок.

В зоне грузино-
абхазского конфликта

проводятся учения
российских миротворцев

   В зоне грузино-абхазского конф-
ликта проводятся командно-штабные
учения российских миротворцев.

  Как сообщили «Интер-Пресс» в
пресс-группе объединенного штаба
командования Коллективных сил по
поддержанию мира в зоне грузино-
абхазского  конфликта  /КСПМ/. Уче-
ниями руководит начальник объеди-
ненного штаба КСПМ СНГ Александр
Казанцев.

В частях и подразделениях мирот-
ворческих сил отрабатываются прак-
тические действия личного состава
при приведении их в высшую степень
боевой готовности.

На тренировках будет отрабаты-
ваться организация взаимодействия
между базовыми лагерями, конт-
рольно-пропускными и наблюдатель-
ными пунктами КСПМ СНГ. Отработка
производится в реальном масштабе
времени на условных картах с исполь-
зованием командно-штабных машин
и узлов связи.

Жителей Вазианского
военного городка

выселят силой
По достигнутому в Стамбуле меж-

ду Грузией и Россией соглашению, тер-
ритория и инфраструктура располо-
женной в поселке Вазиани, на окраи-
не Тбилиси, российской военной базы
в начале 2002 года полностью пере-
шла на баланс министерства оборо-
ны Грузии.

До занятия этой территории 11-
й бригадой Министерства обороны
Грузии принадлежавшие ранее рос-
сийской базе жилые корпуса в во-
енном городке заняли местное на-
селение и беженцы. В Министер-
стве обороны заявляют, что в пос-
леднее время в связи с проводи-
мой структурной реорганизацией
актуальным стал вопрос обеспече-
ния военнослужащих жилой пло-
щадью. Министерство обращается
к жителям корпусов Вазиани с
просьбой в течение месяца осво-
бодить незаконно занятые ими
квартиры. В противном случае они
будут выселены силой, информи-
рует Медианьюс.

Вместе с тем, в Министерстве обо-
роны заявляют, что учитывают тяже-
лое социальное положение жильцов
и выделят им жилплощадь в одном
из корпусов на территории  военного
городка.

Таможенников
привлекут к

ответственности
за пропуск контрабанды

Оперативное управление фи-
нансовой полиции в регионе Сам-
цхе-Джавахети возбудило уголов-
ное дело против ООО «Бунеба», со-
общает Медианьюс, которое пыта-
лось провезти груз через таможен-
ный контрольно-пропускной пункт
«Ниноцминда» по фальшивым до-
кументам. Они провозили втрое
больше груза, чем было указано в
них.

Таможенники с КПП «Ниноцминда»
также не утрудили себя проверкой
декларации и груза. Груз ООО «Буне-
ба» был задержан сотрудниками фи-
нансовой полиции.

Ведется следствие, и к ответ-
ственности будут привлечены не
только руководство ООО «Бунеба»,
но и сотрудники таможни «Ниноц-
минда».



 

 

«НАДЕЖД ПИТОМЦЫ ЗОЛОТЫХ»
( « ГРУЗ И Н Ы  В  Р О С СИ И » )

Борис  АНДРОНИКАШВИЛИ

Посылая Тотлебена, Н. И. Панин
писал, конечно, повторяя мысли Ека-
терины: «Отдаленность Грузии и труд-
ность проездов – два обстоятельства,
которые присвоение сей земли не-
прочным делают».

Естественно, что, имея инструкцию
подвигнуть на войну грузин, командуя
ими и направляя в нужную сторону,
Тотлебен не мог, если б даже и желал,
проникнуться уважением и сострада-
нием к народу, к которому шел на по-
мощь. Инструкция прямо предлагала
рассматривать грузин как пушечное
мясо, необходимое, чтобы «Порта
была занята в другом месте».

Знали ли, понимали ли это Ирак-
лий и Соломон? Этот вопрос требует
отдельного рассмотрения, мы же за-
няты сейчас восстановлением моти-
вов политики царского правительства
на Кавказе. Скажем только, что там на
Россию смотрели с надеждой и ожи-
данием как на единственную реальную
силу, которая могла оказать помощь
окруженной врагами Грузии.

Пока корпус Тотлебена медленно и
тяжело, как глетчер, двигался к Грузии,
1-я и 2-я русские армии уже начали
бои: 29 августа турки были разбиты
П. А. Румянцевым у Каменец-По-
дольского, 6 сентября – новая победа
и взятие Хотина, затем – Ясс. Были
заняты оба дунайских княжества –
Молдавия и Валахия – с их главными
городами. Население восторженно
приветствовало русские войска, ока-
зывало им поддержку. Одновремен-
но части 2-й армии под командовани-
ем П. И. Панина заняли Азов. Подвла-
стные крымскому хану ногаи стали
переходить на сторону России. Екате-
рина восторженно писала Бибикову:
«Новая молдавская княгиня вам кла-
няется. Вся Молдавия учинила нам
присягу и скота всем досыта» (А. И.
Бибиков был тогда депутатом от кост-
ромского дворянства, председателем
комиссии по выработке Уложения).

Европа с удивлением и страхом
смотрела на потрясение оттоманско-
го могущества, до этого, незыблемо-
го. В Черногории князь Долгоруков
поднимал население против турок.
Морская эскадра из Петербурга шла
в Средиземное море, где в Ливорно
ее ждал граф А. Г. Орлов. Екатерина
сообщала Румянцеву: «Грузинцы выс-
тупят: Гераклий с 30, Соломон с 20 000-
ми. Итак, если все сие удастся и бог
нас благословит, то великие дела уви-
дим в нашем веку и турецкая громада
подвержена будет некоторому потря-
сению».

Через несколько дней был взят Бу-
харест. Екатерина с чувством само-
довольства писала своим европейс-
ким корреспондентам: «Я подпалила
Турцию с четырех сторон: с Дуная, с
Крыма, Мореи и даже с Грузии».

В кампанию 1770 года русские вой-
ска под командованием П. А. Румян-
цева разгромили турок в сражениях
при Ларге и Кагуле, заняли ряд кре-
постей на Дунае и закрепились в Мол-
давии и Валахии. 2-я армия взяла
Бендеры. Русский флот под водитель-
ством А. Г. Орлова и Г. А. Спиридова
уничтожил в Чесменской битве мно-
гочисленную турецкую эскадру. На
очереди стоял Крым.

После взятия Азова Екатерина пи-
сала Синявину, занятому «устрой-
ством Азовской флотилии»: «Посы-
лаю вам гостиницы – три чертежа, ко-
торые до тамошних мест принадле-
жат: 1) Разные виды берегов Черного
моря, даже до Царяграда; 2) Азовское
море; 3) Корабль, на Воронеже делан-
ный и на воду там же спущенный…
Если же грузинцы овладеют краем
того же Черного моря, то нашим су-
дам в случае противной погоды одно
важное прибежище прибавится».
Здесь, как видим, уже и речи нет о
том, что Тбилиси  расположен на Чер-
ном море.

Тем временем корпус Тотлебена
прошел Дарьял и прибыл в Грузию. С
графом ехал поверенный в делах Рос-
сии в Грузии надворный советник
князь Антон Михайлович Моуравов.
Сопровождал их князь Ратиев – май-
ор Грузинского гусарского полка.

Отец А. М. Моуравова выехал из
Грузии с Вахтангом VI, был убит в сра-
жении под Хотином. Сам Моуравов
определился в кадетский корпус, вы-
пущен подпоручиком в Грузинский гу-
сарский полк. В 1760 году он уже капи-
тан. В Семилетнюю войну участвовал

в сражениях при Егерсдорфе, Цорн-
дорфе, Палцихе и Франкфурте, в оса-
де и взятии города Кольберг. В 1764
году перешел на статскую службу то-
варищем воеводы в Опочку. До 1769
года и поездки в Грузию поверенным в
делах  в военной и статской службе
находился уже 23 года. В Кизляре к
Моуравову был приставлен вахмистр
Грузинского гусарского полка Бежан
Ягутов, который хорошо знал рус-
ский, грузинский, армянский и турец-
кий языки.

Ираклий выехал на встречу с кор-
пусом, которая состоялась «при де-
ревне Хода». Гостей, то есть Тотлебе-
на, Моуравова, Ратиева и некоторых
офицеров, встретил зять Ираклия,
маршал двора Давид Орбелиани, с
десятью князьями и дворянами. За-
тем, не доходя до царской палатки, им
«поклонились» шесть придворных. У
самой палатки в шеренгу стояли 12
«пажов», которые тоже «ниско все
вдруг поклонились». В палатке с Ирак-
лием были католикос Антоний и царе-
вичи Георгий и Леван.

Когда Тотлебен объявил, для чего он
прибыл в Грузию, Ираклий очень об-
радовался и ответил, что не только

Соломону поможет, но не пощадит и
самую жизнь свою. Моуравов передал
Ираклию грамоту.

«Что ж принадлежит до собствен-
ной персоны царя Ираклия, - писал в
рапорте Н. И. Панину князь Моуравов,
- которому от роду сорок восьмой год…
наружный вид его доказывает величе-
ственную важность, соединенную с
геройством, и все его разговоры, ко-
торые я с ним имел, не иначе как пол-
ны разума, набожности и несуеверно-
го почтения к закону».

Грузин, конечно, удивляло, что во
главе русского войска стоит немец.
Причем Тотлебен был настолько нем-
цем, что не знал даже русского языка,
хотя был на русской службе и проси-
дел три года в русской крепости. Что-
бы довести до него смысл сказанного,
требовался двойной перевод: с гру-
зинского на русский, а затем уже на
немецкий.

Направив корпус Тотлебена, прави-
тельство Екатерины II мечтало малы-
ми силами осуществить крупную во-
енную программу, но так, чтобы гру-
зинам казалось, что они борются за
собственные политические цели. Од-
нако для выполнения столь сложной
военно-политической миссии, как
справедливо указывается в «Очерках
истории СССР» (Очерки истории
СССР: Вторая часть ХVIII в. М.,1956,
С.725), у Тотлебена не оказалось ни
политических, ни военных способнос-
тей.

В марте 1770 года совместное рус-
ско-грузинское войско двинулось к
Ахалцыху. Екатерина писала Вольте-
ру: «Грузины действительно подняли
оружие против турок… Ираклий, мо-
гущественный из их владетелей, - че-
ловек с головою и храбрый. Прежде
он содействовал  при знаменитом
шахе Надире, завоеванию Индии. Мои
войска перешли Кавказ прошлой осе-
нью и соединились с грузинами».

Во время похода Ираклий получил
орден Андрея Первозванного, что, по
мнению правительства, должно было
подхлестнуть его усилия и сделать
более преданным. В начале апреля
осадили крепость Ацкури. Но в самый
разгар военных действий Тотлебен
неожиданно ушел со своими войска-
ми обратно в Картли. Перед этим к
нему пришел царевич Георгий со сло-
вами: «Генерал, стыдно изменять в
такое время царю». «Нет у меня при-
каза от императрицы сразиться с та-
кими малыми силами с врагом», - от-
ветил Тотлебен. «Своим действием,
генерал, ты срамишь русскую армию
и унижаешь имя великой России», -
сказал Георгий.

Историк Платон Иоселиани писал:
«Доложили царю Ираклию о разгово-
ре царевича с генералом. Не понра-
вилось ему это, ибо, будучи опытным
в военных делах, остерегался обидеть
Россию, все-таки оставшуюся надеж-
ной, как христианская держава».

Отношения между Ираклием и Тот-

лебеном были уже напряжены. Граф
ни во что не ставил грузинскую сторо-
ну, самовольничал и решал все воп-
росы, как и в Семилетнюю войну, по-
своему. Ираклий все-таки победил
при Ацкури, но затем решил, не дове-
ряя Тотлебену, вернуться в Картли
через Джавахетию и поэтому пошел к
Аспиндзе. Здесь его настигли турки.
В двух битвах при Аспиндзе 20 апре-
ля 1770 года Ираклий разгромил ту-
рок и взял большие трофеи. В бою он
собственноручно убил лезгинского
предводителя Малачилу, сына которо-
го отослал в Россию. С ним же отпра-
вил 25 знамен, булаву и оружие.

Аспиндзский бой – один из самых
героических в истории грузинского
народа. Но он не дал того политичес-
кого результата, которого можно было
ожидать, если бы русские и грузинс-
кие войска взяли ахалцыхскую кре-
пость и вторглись в Карский пашалык.

Тотлебен тем времен засел в Ана-
нури, якобы дожидаясь подкреплений
из России, а на самом деле лелея со-
всем другие планы. Он решил сверг-
нуть Ираклия и подчинить Грузию Рос-
сии. На военном совете экспедицион-
ного корпуса он поставил вопрос о зах-

вате Картли. Поддержку ему должны
были оказать картлийские князья,
противники царя и вообще централи-
зованной власти. Получив одобрение
совета, Тотлебен начал захватывать
грузинские города-крепости и приво-
дить население к присяге на верность
русскому престолу. Около Мухрани он
ограбил греческую церковь. Граф рек-
визировал продовольствие, то есть,
попросту говоря, обирал крестьян,
третировал преданных Ираклию дво-
рян и чиновников и вообще вел себя
как самодержец. Он вознамерился
всю Грузию привести в подданство, а
самого Ираклия отправить в Россию.

Энергичные ответные меры, приня-
тые Ираклием, вынудили Тотлебена
уйти в Имеретию. С. М. Соловьев со-
общал об этом так: «Поход Тотлебена
с царем Ираклием к Ахалцыху не дос-
тиг цели, возвратились назад в Тиф-
лис, потому что грузины, по донесе-
нию Тотлебена, нисколько не помога-
ли, стояли спокойно во время битвы с
турками и только грабили.

Тотлебен просил отозвания из его
армии всех офицеров грузинского
происхождения, потому что их сооб-
щения и виды отнюдь не соответству-
ют должной верности». (Соловьев С.
М. Указ. Соч.Т.27-28. С. 386). На самом
же деле Тотлебен с турками не только
не сражался, но вообще ушел от Ацку-
ри, в битве участвовали одни грузи-
ны.

Добавочную путаницу в достаточно
сложную ситуацию внес подполковник
Наум Чоглоков, сын графини Гендри-
ковой, двоюродной сестры Елизаве-
ты Петровны. Ехал он в Грузию с тай-
ным намерением стать там царем.
Прибыв к Тотлебену, он устроил про-
тив него заговор, в котором ему помо-
гал подполковник Ременников. В голо-
ве Чоглокова роились безумные пла-
ны похода на Персию и ее сокруше-
ния. Высланный в Россию под конво-
ем, дорогой он бежал, вернулся в Тиф-
лис и был снова отправлен Ираклием
в Моздок. Вместе с майором Ратие-
вым и другими лицами был судим в
Казани и приговорен к ссылке в Си-
бирь. Впоследствии, при Павле I, был
возвращен.

Перевалив через Сурамский хре-
бет, Тотлебен осадил кутаисскую ци-
тадель, заняв город. Соломон к этому
времени изгнал турок из Цуцхватской
и Шорапанской крепостей. Затем Тот-
лебен выбил турок из багдадской кре-
пости, но Поти взять так и не смог.
Между ним и Соломоном начались
трения.

О поведении Тотлебена в Картли
Ираклий отправил Екатерине пред-
ставление. Намекая на запятнанное
прошлое графа, Ираклий писал Па-
нину: «…да сверх того, история о по-
ступках Тотлебена нам известна».
Моуравов со своей стороны тоже до-
носил: «Дела грузинские приходят в
замешательство». О том же сообщал
Чоглоков еще до своего ареста: «Тот-

лебен или с ума сошел, или какую-
нибудь измену замышляет, поступая
во всем против интересов русского
двора: грузинских царей между собой
ссорил, с князьями обходился дурно,
многих из них бил, других в оковах
держал, деревни разорял, безденеж-
но брал скот и хлеб, вступал в перего-
воры с ахалцихским пашой. Назначил
для отсылки в Россию 12 лучших офи-
церов, не оставляя никого, кроме нем-
цев и самых негодных по поведению
русских». Тотлебен со своей стороны
тоже писал к императрице, жалуясь
на Ираклия, Соломона, Чоглокова,
своих офицеров и представляя все
события в извращенном виде. Прочтя
его донесение, Екатерина писала Па-
нину: «Я, пробежав только Тотлебено-
вы письма, из них усмотрела непос-
лушание к нему Чоглокова и вранье
сего необузданного и безмозглого
молодца; да при том не хвалю же и не-
слыханные подозрительности Тотле-
беновы. Я думаю, что он способнее в
Грузии дела наши испортить, нежели
оные привести в полезное состояние,
надлежит определить кого другого».

Для точного выяснения сути дела и
прекращения взаимных неудоволь-
ствий был отправлен на Кавказ гвар-
дейский капитан Н. Д. Языков. Почув-
ствовав, что Грузия более сложная
страна, нежели это представляется в
Петербурге, Языкову дали инструкцию
разузнать все доподлинно и соста-
вить как можно более подробные за-
писки о положение Картл-Кахетинско-
го и Имеретинского царств.

Н. Д. Языков все исполнил. Благо-
даря его обозрениям мы имеем неко-
торые любопытные сведения о Грузии
того времени: «Лаской из здешнего
народа все сделаешь, а грубость и
суровость их отгоняют…». Из грузин
может быть хорошая пехота и егери,
ибо стрелять мастера, ходить легки,
пищи более не требуют, как один
хлеб». Об Ираклии капитан писал в
хвалебных выражениях: «При отце
тоже фактически правил… Может
выставить 15 тысяч войска при 4 пуш-
ках… Все приказы, будь то в город или
деревню, подписывает сам и печать
ставит…

По многим развалинам видно, что
Грузия была богатое и сильное госу-
дарство… В Тифлисе церквей гречес-
кого закона 13, католицкого 1, армян-
ских семь».

Н. Д. Языков откровенно писал о
неисполнении приказов, о бедности,
о набегах лезгин, о продаже в рабство
людей в Персию и Турцию. Имеретин-
ские «князья и дворяне продавали и
меняли туркам мужиков и девок не
только на лошадь или саблю, но и па-
ясную икру и на все то, что кому на-
добно. А как Соломон встал в правле-
ние, то продажу и мену оную запре-
тил, от чего сделался им явным непри-
ятелем, а у своих почти у всех князей
нелюбимым, ибо они через то лише-
ны стали своих доходов».

Языков оставил нам портрет Соло-
мона I: «Владетель Соломон, которо-
му от роду тридцать пять лет, росту
среднего, лицом пригож, в усах, боро-
ду бреет, платье носит из серого сук-
на и вид представляет самого отваж-
ного и храброго воина, и заряженное
ружье и один пистолет, саблю и кин-
жал всегда при себе имеет, как и все
протчие имеретинцы. В обхождении
с простыми имеретинцами никакого
различия не имеет, и кто его персо-
нально не знает, то и отличить от под-
лых не может». О жителях Имеретии
он писал: «Князья и дворяне носят
платье из серого сукна, а подлый на-
род – своевольной, гордой и непос-
лушной, и большая часть босыя, ору-
жия и сабель многия имеют; доволь-
ствуют же себя лесными плодами и
своего просяного хлеба (гоми), сказы-
вают, и через всю зиму местами до-
вольно овощей в лесах находят… Име-
ретинцы к своим друзьям и родствен-
никам никакого доверия не имеют и
всякий час ожидают внезапного напа-
дения и смертоубийства, что между
ими часто и случается, ибо и Соло-
монов дед Георгий и предки его, также
и другие знатные здешние, будучи
зазваны в гости, от здешних же кня-
зей побиты. Мужики у своих же сосе-
дей детей крадут, отвозят их в город
Кутаис и там продают туркам, и для
того всегда вооружены ходят… Соло-
мон услугу и пользу всероссийскому
императорскому престолу показать
не в состоянии – он как дикой, не имея

никакого воспитания, и притом само-
го бедного состояния человек, в ма-
лом своем владении никакого поряд-
ка не имеет, да и учредить не может,
и окружен неприятелями, и двести
человек, которых он для нужных слу-
чаев всегда при себе имел, за неиме-
нием денег содержать не в состоя-
нии».

Эта характеристика, конечно, одно-
сторонняя и неполная. По-видимому,
Языков видел Соломона или вообще
только в боевой, или в походной обста-
новке. Гвардейского капитана, привык-
шего к сложному этикету петербургско-
го двора, вероятно, сбивала с толку про-
стота обращения Соломона с подданны-
ми. Но главное он все-таки передал –
создал образ царя-воина, смелого и не-
притязательного, борца с внешними и
внутренними врагами – турками и не-
покорными тавадами. Соломону одно-
временно с Ираклием был пожалован
орден Андрея Первозванного.

Узнав о не стихающей в Имеретии
междоусобице, Екатерина разрази-
лась раздраженной поучающей гра-
мотой: «Всякое превосходит удивле-
ние смущающий ныне Имеретию раз-
врат [то есть беспорядок, хаос]! Клят-
венный христианства неприятель
идет из всех мест истребить совер-
шенно евангельское познание и рас-
хитить природных жителей, а владе-
тели тамошние, вместо того, чтобы
совокупными силами стараться о
предварении столь вредных послед-
ствий, пекутся токмо о взаимном ис-
коренении, оставляя бедствию сво-
бодное течение к явной пагубе своего
отечества. Весьма болезненно слы-
шать о таких между христианами про-
исшествиях». Здесь все поставлено с
ног на голову. Екатерина словно забы-
ла о том, что война в Грузии велась в
интересах России и по ее просьбе, что
присланный с корпусом авантюрист,
самою императрицей назначенный,
совсем запутал грузинские дела, де-
лая ставку на противников Ираклия и
Соломона и этим вызвав распри, на-
конец, что грузинские цари – не под-
данные ее. Такой же «разврат» творил-
ся по всей России, где злоупотребле-
ния всякого рода принимали поисти-
не гигантские масштабы.

При русском дворе пришли, нако-
нец, к выводу, что в Грузии «граф Тот-
лебен более стыда, нежели похвалы, в
здешнем краю нашей нации сделал».
На его место был назначен Д. Н. Сухо-
тин, в инструкции которому императ-
рица подтверждала прежнюю пози-
цию: «Не ищется присовокупить Гру-
зинских земель, как отдаленных и со-
всем не подручных к нашей империи…
Приведение грузинцев к присяге в вер-
ности нам… совсем излишним почи-
тается, непроча им, как выше сказано,
Грузию в непосредственную собствен-
ность империи нашей».

Сухотин оказался не лучше Тотлебе-
на. Он не слушал ничьих советов, на-
чал осаду Поти в самое жаркое время,

чем были вызваны в русских войсках
малярия и другие болезни. Восемьсот
русских солдат умерло. Сухотин вынуж-
ден был снять осаду. Об Ираклии и
Соломоне он поначалу отзывался в до-
несениях хорошо: «…во время корот-
кого моего пребывания в Грузии име-
ли мы собрание – цари Ираклий, Со-
ломон и я – в Хелтубани, для военного
совета, на котором как поступить ны-
нешнюю кампанию положили… Ниче-
го так не хотел царь Ираклий с своей
фамилиею и с князьями, как чтобы
нынешнюю летнюю кампанию зделал
я на Ахалцых… Царь Ираклий, будучи
с просвещением, разбирал все
пользы, клонящиеся к своим интере-
сам, Соломон же, напротив, горя усер-
дием к ея императорскому величеству,
на все без размышления соглашался,
а тем самым возбуждал себе следо-
вать и Ираклия». Но затем тоже стал
жаловаться на них. Неудачную попыт-
ку овладеть Поти Сухотин объяснял
болезнями и в заключение сам попро-
сился ехать лечиться на воды. Совет
признал (особенно ввиду громких по-
бед на Дунае) бесполезным держать
войско за Кавказом. Рассерженная
императрица велела, прежде чем уво-
лить Сухотина от службы, рассмотреть
его поведение во время начальствова-
ния экспедиционным корпусом. Уходя-
щие русские части Соломону остави-
ли порох и ядра без пушек.

Ираклий II писал Екатерине и Па-
нину, что отозвание русского корпуса
угрожает Грузии ввиду участия ее в

русско-турецкой войне полным унич-
тожением христианской религии. Но
корпус все же был отозван. Почему?
Потому что в тот момент Екатерина
ничего так не желала, как заключения
мира с Турцией. Отозванием войск из
Грузии она давала туркам понять, что
оставляет ее в прежней их «протек-
ции».

И все же это событие, которое вна-
чале рассматривалось лишь как от-
влекающий маневр, имело истори-
ческое значение: впервые русские
войска прошли через Дарьял, впер-
вые они действовали вместе с грузин-
скими воинами на территории Гру-
зии. Для грузинских царств это собы-
тие имело большое политическое зна-
чение. Оно  показало Турции и Персии,
пусть и не очень наглядным образом,
что у Грузии появился могуществен-
ный союзник.

И Тотлебен, и Сухотин наделали
много ошибок. Но дело не в их личной
неспособности. Главное было в неже-
лании российского правительства, и
в первую очередь Екатерины, помочь
Грузии в разрешении ее историчес-
ких задач. Это сказалось и на двух не-
удачных назначениях командиров кор-
пусов – Тотлебена и Сухотина. И сам
выбор командиров, и инструкции им
исходили из одного и того же источ-
ника: из пренебрежения к подлинным
нуждам народа, который российское
правительство втянуло в войну.

Из всего этого мы можем сделать
горький вывод: Грузия играла такую
малую роль на международной арене,
была так слаба, что с ней можно было
обращаться как с государством вто-
роразрядным, находящимся в состо-
янии упадка, глубокого кризиса, что в
общем соответствовало действитель-
ности. Свою негативную роль сыгра-
ло также полное непонимание русской
императрицей необходимости Кавка-
за для России. Через полвека после
смерти Петра и всего за десять лет до
заключения Георгиевского трактата
Екатерина Великая, сидя на рассвете
за своим столом с гнутыми ножками,
писала, что естественными граница-
ми России на юге являются Кавказс-
кие горы, то есть Северный Кавказ, а
находящееся за ними Россию не ин-
тересует.

Вглядываясь в портреты Ираклия
II, этого последовательного, целеуст-
ремленного государственного деятеля
и воина, мы можем сказать: он знал,
что логика исторического развития
рано или поздно приведет Грузию и
Россию к заключению прочного со-
юза. Интересы России на Черном
море и на Каспии сделают его неиз-
бежным уже в ближайшее время. По-
этому так сдержанны его послания в
Петербург, так терпелив он к Тотлебе-
ну и Сухутину.

Ираклий II видел в русском народе
молодую нацию с нетронутой творчес-
кой энергией, быстро продвигающу-
юся по пути своего развития. Стрем-
ление турок к Каспию угрожало рус-
ско-персидской торговле, действия их
в Черном море также тормозили и
стесняли ее. Поэтому Кавказ между
этими морями и Грузия в центре его
должны были приобретать все боль-
шое значение в русской политике.

В начале января 1772 года, еще до
ухода корпуса, Ираклий послал в Пе-
тербург проект договора о покрови-
тельстве России, который отвезли
католикос Антоний и царевич Леван.

Антоний был просвещенным челове-
ком, он отличался широким кругозором,
бескорыстием и глубиной патриоти-
ческого сознания. В его лице Ираклий
имел друга, которого очень уважал. Ка-
толикос писал о себе: «Хотя я и был
монахом, но не таким, который живет
всегда в монастыре». Будучи современ-
ником французских и немецких просве-
тителей, он верил во всемогущество
науки и в то, что с помощью просвеще-
ния можно вывести грузинский народ
из морального застоя, являвшегося
результатом длительного политическо-
го рабства. Главными Антоний считал
для народа школы и книги. Он составил
первую грузинскую грамматику, пере-
вел сочинения Аристотеля, историю
Александра Македонского, труды Квин-
та Курция, основал в Тбилиси философ-
скую семинарию во главе с Филиппом
Каитмазавшвили.

Ценили грузинского католикоса и
русские. В 1757-1762 годах он возглав-
лял Владимирскую и Яропольскую
епархии. Находясь там, он составил
несколько учебников, перевел на гру-
зинский труды философа и математи-
ка Вольфа, а также «Логику», «Этику» и
«Метафизику» Баумейстера. Монах
Гайоз, который сопровождал Антония и
Левана, оставался в Москве, окончил
там духовную академию, изучил рус-
ский, латинский и греческий языки и
под именем преосвященного Гая стал
крупным деятелем русской церкви. Он
перевел на грузинский Марка Аврелия,
несколько книг по истории Востока,
«Регламент Петра I» и другие.

К этому периоду относится и основа-
ние в Тбилиси грузинского театра, ко-
торый был создан молодежью, полу-
чившей образование в России. Это го-
ворит о том, что русско-грузинские свя-
зи, ширясь и захватывая все новые об-
ласти, приобретали уже качественно
иной характер, возникло общение, по-
стоянное и многоканальное, всегда,
впрочем, свойственное интеллигенции.

Продолжение следует

А.Г. Орлов

Взятие Азова





 

Союз российских соотечественников в Грузии «Отчизна», Педагогический Союз в Грузии «Русское слово»
при содействии Посольства РФ в Грузии и представителя Росзарубежцентра объявляют фестиваль-конкурс,
посвященный 60-летию Великой Победы

«Никто не забыт, ничто не забыто…»

Участниками конкурса могут быть учащиеся общеобразовательных школ Грузии.

КОНКУРСНАЯ ЧАСТЬ ПРОХОДИТ ПО ВОЗРАСТНЫМ КАТЕГОРИЯМ:
а) младшая возрастная группа – до 13 лет;
б) старшая возрастная группа – с 14-17 лет.

В РАМКАХ ФЕСТИВАЛЯ ПРОВОДЯТСЯ:
а) Конкурс рисунка и декоративно-прикладного творчества под названием «Нет – войне!» - принимаются

рисунки форматом А3 (ширина 29,7 см, высота 42 см), работа должна иметь с обратной стороны этикетку на
русском языке, на которой нужно указать название работы, имя и фамилию автора, возраст, домашний
адрес, телефон;

б) Литературный конкурс – конкурс поэтов и авторов рассказов по теме «Никто не забыт, ничто не забы-
то…» (принимаются стихи или рассказы объемом в две машинописные страницы форматом А4).

На конкурс рисунка могут быть представлены работы в любой изобразительной технике.
На конкурс декоративно-прикладного творчества представляются: аппликация, выжигание по дереву, вы-

шивка, бисероплетение, поделки из природного материала и т.д.
Работы будут оцениваться жюри по следующим критериям:
а) отражение идеи конкурса;
б) оригинальность образного решения и техники исполнения;
в) художественное мастерство.
Победители, занявшие призовые места, будут награждены памятными подарками и дипломами.

Работы принимаются с 5-12 апреля 2005 г.  Дополнительную информацию можно получить по телефонам
представителей оргкомитета: 8.99 93-24-32, 8.9977 43-21-85, 60-65-52.

ПОДАРОК К «НОВРУЗУ» ОТ МЭРА
Хотим поблагодарить мэра столицы Зураба Чиаберашвили за заботу и помощь, оказанные в связи с праздником

«Новруз» Культурному центру азербайджанцев в Тбилиси. В результате инвалидам и многодетным матерям, ветера-
нам Второй мировой войны, сиротам были выданы денежные суммы. Пусть не очень большие, но они стали хорошим
подспорьем для малоимущих в праздник. Такой подарок, бесспорно, лучше накрытых столов и застолий, поскольку
деньгами каждый может распорядиться по своему усмотрению.

Еще раз большое спасибо мэру столицы за подарок к празднику, который стал для нас настоящим сюрпризом.

Амалия АЛИЕВА, Тултакин МУСОЕВА, Тельман АЛЛАХВЕРДОВ, Эйваз БАЙРАМОВ, Рашид СУЛТАНОВ,
Алия МАМЕДОВ.

Всего 28 подписей

Письмо в редакцию

ЕГО ЗОВУТ ЦИСКАРА

В селах Марнеульского района его
зовут Цискара – именем героя леген-
ды, повествующей о том, как дракон
отобрал у людей родник жизни и, ка-
залось, спасения не будет. И вот,
храбрый и добрый юноша Цискара
пришел на помощь - победил злодея,
и в роднике снова зажурчала хрус-
тальная вода…

В 90-х года прошлого столетия вет-
хая водопроводная система сел райо-
на начала давать сбой. Экономичес-
кий кризис, частая смена кадров, от-

сутствие средств, беспорядочное
электроснабжение лишали веры в
возможность исправления ситуации.
Недовольное население прибегало к
радикальным мерам воздействия на
власти – перекрывало движение на
дорогах или коллективно посещало
районное гамгеоба, выдвигая свои
законные требования.

В 2000 году очередным директором
районного водопровода направляют
Рамиза Бабакишиева, работавшего
заведующим отделом промышленно-
сти, транспорта и коммунального хо-
зяйства гамгеоба. На сей раз кадро-
вая перестановка привела с положи-
тельным переменам. Вскоре 80-ты-
сячное население района начало по-
лучать воду.

Добиться этого было нелегко. Если
Цискара сразился с драконом однаж-
ды и вернув людям воду разом, то здесь
потребовались продолжительные ос-
мысленные, энергичные действия по
восстановлению трех крупных водоза-
борных насосных станций на берегах
реки Храми. И в результате, зажурча-
ла вода в кранах жителей района, пусть
и по графику, но и это удовлетворило
население, которое пока не в состоя-
нии платить за воду. Все расходы, свя-
занные с водоснабжением, взяли на
себя  районные органы правления.

Прекратились жалобы и претензии от
сельского населения по вопросам
обеспечения питьевой водой и ее ка-
чества. И в этом заслуга Рамиза Баба-
кишиева, что не осталось незамечен-
ным - два года назад он был награжден
Орденом Чести. Сам Рамиз награду
рассматривает как оценку неутомимо-
го труда всего коллектива водопровод-
чиков. Постоянную поддержку в реше-
нии текущих проблем ему оказывают
гамгебели района Амиран Шубитидзе
и его первый заместитель Гоча Цопу-
рашвили, заместитель Тофик Гаджиев.
Конечно, по долгу своей службы они
обязаны оказывать ему содействие, но,
увы,  являются в этом плане исключе-
нием – не все руководители управ ут-
руждают себя подобными «мелоча-
ми»...

Рамиз Бабакишиев - человек с
большим опытом, с университетским
образованием горного инженера. Уда-
ча сопутствовала ему и в семейной
жизни. Трое его сыновей окончили
юрфак Московского госуниверситета
им. Ломоносова и работают по спе-
циальности. Оказывают отцу матери-
альную помощь.

Удачи тебе, Рамиз. Не зря тебя
люди зовут Цискара.

Амиран МИТАГВАРИЯ

Каждый раз прихожу в тбилисскую
98-ую среднюю школу им. Саят-Нова
в ожидании встречи с чем-то новым.
Вот, и на этот раз пригласили на от-
крытый урок по истории Грузии, кото-
рая в этой известной своими новаци-
ями тбилисской школе с сентября
2003 года изучается на государствен-
ном языке. Идея билингвистического
обучения  учащихся негрузинских
школ по праву  принадлежит директо-
ру школу, кандидату психологических
наук Михаилу Семеновичу Татевосову,
на протяжении многих лет работавше-
му главным специалистом городско-
го управления народного образова-
ния. По твердому убеждению Михаи-
ла Семеновича – билингвистическое
обучение – единственная альтернати-
ва прозвучавшему в прессе заявле-
нию о необходимости срочной транс-
формации всех негрузинских школ в
грузинские.

Полуторагодичный опыт работы
коллектива школы в этом направле-
нии лишь подтвердил правильность
выбора. Практика показала, что впол-
не достаточно перевода преподавания
ряда предметов в негрузинских шко-
лах на государственный язык, допол-
нительно к интенсивному курсу изу-
чения языка на уроках грузинского,
чтобы учащиеся овладели государ-
ственным языком в объеме, достаточ-
ном для продолжения образования в
вузах на грузинском языке.    Приме-
чательно, что коллектив 98-ой сред-
ней школы, не дожидаясь санкций
«сверху», самостоятельно решил не
останавливаться на достигнутом и с
сентября нынешнего учебного года, в
отличие от прошлого, когда экспери-
мент  проводился только в выпускных
9 и 11-х  классах, приступил к обуче-
нию истории на грузинском языке уже
с пятого класса. Параллельно в пятом
классе начат и плавный перевод изу-
чения предмета «природоведение»
также на грузинский язык.

Особенно важно подчеркнуть, что
эксперимент осуществляется при
одобрении родительского коллекти-
ва, полностью  разделяющего курс на
углубленное изучение государствен-
ного языка без какого-либо ущерба
основному языку преподавания - рус-
скому.  А то, что русский язык всегда

КОЛЛЕКТИВ,  УСТРЕМЛЕННЫЙ  В  БУДУЩЕЕ

был и остается  родным для учащих-
ся русской 98-ой средней школы, под-
тверждается в, том числе, и их самым
активным участием во всех культур-
но-массовых мероприятиях, проводи-
мых при  поддержке Посольства РФ в
Грузии.

Так, в 2003 году  сборная  команда
школы  стала  победителем  Респуб-
ликанского  конкурса  “”КВН’’, в про-
шлом  году  команды  школы  по  мини-
футболу  и спортивному  бегу  стали
призерами  городских  соревнований,
а в этом году  юные  эрудиты  неиз-
менно  лидируют  в  одноименном  кон-
курсе  интеллектуалов  “Эрудит- это
я”’ , проводимом  газетой  “”Вечерний
Тбилиси’’.98-ая  средняя школа явля-
ется  базовой  школой  Союза  рус-
ских  Грузии, а  ее  директор  возглав-
ляет  Координационный  совет  пред-
ставителей  русских  школ  при  на-
шем  Союзе, а  также является  чле-
ном правления  Ассоциации  препода-
вателей  русского  языка  Грузии. Ми-
хаил  Семенович  является к тому же
учредителем  и  председателем  Меж-
дународного  Союза  друзей  России,
объединяющем  ряд  республиканских
и международных  общественных
организаций.  Достижения  коллекти-
ва  школы  в  этом  году  были  отмече-
ны  бесплатной  годовой  подпиской
“Свободной Грузии’’.

Руководством республики принято
решение  о  строительстве  нового
школьного  здания, полностью  отве-
чающего  современным  требовани-
ям  евростандартов.  Согласно  пре-
зидентскому  указу   растущая  на  гла-
зах  по  улице  Марткопской  школа
должна  быть сдана  в эксплуатацию  к
сентябрю  текущего  года.

В тот день на открытый урок по исто-
рии Грузии в Ха ждали гостей – предсе-
дателя парламентского комитета по
правам человека и гражданской интег-
рации Елену Тевдорадзе и заместите-
ля министра образования Бэлу Ципу-
рия. Однако, по-видимому, и на этот
раз  значительно более важные дела,
нежели гражданская интеграция, от-
влекли государственных деятелей и не
позволили им воочию убедиться, на-
сколько просто и безболезненно в от-
дельно взятом коллективе можно, не
прибегая к латышскому варианту «шо-

ковой терапии», в корот-
кий срок решить пробле-
му интеграции в граж-
данское общество моло-
дого поколения нацио-
нальных диаспор стра-
ны. А именно в этом на-
глядно убедились при-
сутствовавшие на уроке
гости – координатор про-
грамм ОБСЕ  в Грузии Бе-
атрис Шултер  и полито-
лог, главный специалист
по проблемам нацио-
нальных меньшинств ап-
парата Парламента Гру-
зии Гурам Сванидзе. Гос-
ти, затаив дыхание, слу-
шали, как воспитанники
блестящего преподава-
теля и великолепного
знатока грузинского язы-
ка, истории и культуры
Грузии Лили Михайловны
Герасимовой абсолютно
свободно оперируют
сложнейшими  литера-
турными оборотами,
проникновенно и глубоко
анализируют на пра-

вильном  грузинском языке истори-
ческие события, иллюстрируя их сти-
хами из произведений грузинских ав-
торов на языке оригинала.

Лили Михайловна в разговоре с
нами сказала, что заслуга в приобще-
нии учащихся к сокровищнице гру-
зинского языка принадлежит, в пер-
вую очередь,  школьному учителю с
полувековым стажем Элеоноре Алек-
сандровне Цомая. Вместе со своей
молодой коллегой Изольдой Тарие-
лашвили она сумела не только на-
учить учащихся языку, но и, прежде
всего, привить им уважение и любовь
к нему.

Преподаватели пригласили нас на
праздник грузинского языка на сцене
Армянского драматического театра,
где будет представлена музыкально-
литературная композиция с участием
учащихся школы.

Присутствовавшие на уроке гости
дали высочайшую оценку замечатель-
ной подготовке учащихся, а Беатрис
Шултер назвала инициативу педагоги-
ческого коллектива и его руководите-
ля гражданским подвигом. И в этой
оценке нет и намека на преувеличе-
ние. В условиях нулевого финансиро-
вания, при хроническом отсутствии
электричества и отопления,  безна-
дежно устаревшей учебно-матери-
альной базе и более чем нищенской
зарплате педагогический коллектив
этой замечательной школы проникнут
чувством энтузиазма и желания по-
мочь своим воспитанникам прибли-
зить «прекрасное далеко», стать пол-
ноценными и конкурентоспособными
гражданами своей страны и, в свою
очередь, помочь ей занять достойное
место в дружной семье европейских
стран.

Прощаясь с этими славными юно-
шами и девушками, их мудрыми на-
ставниками,  в нас укрепилась уверен-
ность в том, что именно за счет таких
коллективов-единомышленников и
энтузиастов наша страна выйдет из
затянувшейся полосы кризиса и уско-
ренными темпами наверстает упу-
щенное.

ЮРИЙ  ДЬЯЧКОВ
председатель Союза русских

Грузии

СТРОИТЕЛИ И ЗОДЧИЕ ГРУЗИИ
Истинный патриот своей страны

 Михаил Мостков ро-
дился 10 июня 1900 года в
селе Абаша. Его отцом
был замечательный врач
и прогрессивно мысля-
щий человек Абрам Мос-
тков. Профессия врача
обусловила переезд се-
мьи сначала в Гудаута, за-
тем в  Сухуми и Кутаиси.
С 1911 года маленький
Михаил начинает учебу в
г.Сухуми, а с 1914 г. про-
должает образование в
реальном училище г. Ку-
таиси, которое спустя два
года успешно заканчи-
вает и сразу же  поступа-
ет в Петроградский
политехнический инсти-
тут, а с 1918-1920 гг. учит-
ся в Харьковском техническом институ-
те. В 1920 г. он возвращается в Грузию,
где в 1922 году блестяще заканчивает по-
литехнический институт по спе-
циальности инженера-механика.

  Михаил Абрамович Мостков внес
неизмеримый вклад в развитие некото-
рых областей энергетической науки Груз-
ни, в проектирование многих энергети-
ческих объектов и, что особенно важно,
в воспитание ее технических и научных
кадров.

  Инженерная деятельность М. Мост-
кова всецело связана с гидроэнергети-
ческим строительством в Закавказье.
При его непосредственном участии и ру-
ководстве выполнены проекты с весь-
ма интересными решениями. Среди них
Сухумская, Дзорагетская, Гюмушская ГЭС.

Особо следует отметить его заслуги
в проектировании уникальной ХрамГЭС-
1, главным инженером проекта которой
он являлся. За эту работу М. Мостков
был удостоен звания лауреата Сталинс-
кой премии.

  Широкая эрудиция, способность глу-
боко вникать в сложнейшие вопросы, но-
ваторские способности приводят его в
науку. В 1925 г. М.Мосткова в качестве
ассистента приглашает известный гид-
равлик профессор И. Г. Есьман в Баку, а с
1929 г. он уже на должности доцента в
Грузинском индустриальном институте.
Параллельно Михаил Абрамович руково-
дит проектными работами по ХрамГЭС в
Тбилгидропроекте. В 1936 г. ему присуж-
дается (без защиты диссертации) ученая
степень кандидата технических наук за
монографию в 2-х томах «Курс гидроси-
ловых установок». В это же время он
получает звание профессора.

  Через три года М. Мостков блестя-
ще защищает докторскую диссертацию
в МИСИ по теме известной монографии
«Гидравлический удар в гидроэлектрос-
танциях». Эта работа снискала большую
популярность в научных кругах. С этого
времени начинается новый этап в его де-

ятельности - он полнос-
тью включается в науч-
ную и педагогическую
работу в качестве ру-
ководителя гидротехни-
ческого отдела в энерго-
секторе грузинского фи-
лиала АН СССР (впос-
ледствии на его базе был
организован НИИ энер-
гетики АН Грузин) и одно-
временно заведует ка-
федрой гидравлики и во-
доснабжения в Тбилис-
ском институте желез-
нодорожного транспор-
та.

На фоне такого широ-
кого спектра деятельно-
сти трудно даже пред-
ставить, что он еще на-

ходил время вести плодотворную рабо-
ту в воспитании молодых научных кад-
ров.

Под его руководством подготовлено
несколько десятков диссертаций. Учени-
ки М. Мосткова, прошедшие научную и
техническую школу, стали известными
учеными, докторами наук, членами АН и
отраслевых академий. Среди них: Г. Сва-
нидзе, А. Зедгинидзе, Ю. Девдариани, Н.
Кереселидзе, Н. Варазашвили, О. Соло-
моння, А. Джваршеишвили, Н. Манджа-
видзе,  И. Мечитов. Значительных науч-
ных результатов достигли Г. Мамрадзе
(он успешно завершил ряд неокончен-
ных работ учителя), З. Модебадзе, Д.
Циклаури, О. Канчавели, О. Кокочашви-
ли, Г. Гигиберия, К. Месхели, Г. Беручаш-
вили, Т. Швелидзе, Р. Амираджиби, Ю.
Итонишвили, Г. Долидзе, Л. Жгенти, А.
Шалуташвили, О. Менабдишвили, О.
Квицаридзе, Д. Ауце, Н. Цабадзе, О. За-
ликашвили и др.

В формировании будущих ученых
особую роль сыграл организованный М.
Мостковым  в 1945 г. научный семинар
по специальной гидравлике и гидро-
энергетике, который являлся настоящей
научной трибуной, где на высококвали-
фицированном уровне рассматрива-
лись и объективно оценивались выпол-
ненные исследования. Семинар пользо-
вался большим авторитетом, и в его ра-
боте принимали участие специалисты из
других республик.

Среди богатого научного наследия,
оставленного М. Мостковым, следует
выделить более 10 монографий, кото-
рые до сих пор не потеряли ценность.
Среди них такие, как «Гидравлический
удар в гидроэлектростанциях», «Основы
гидроэнергетики», «Гидравлический спра-
вочник», «Гидравлика», «Техническая гид-
ромеханика» и в наши дни остаются на-
стольными книгами для специалистов.
Большим научным достижением учено-
го признаны его фундаментальные тру-
ды «Основы системной энергетики» и

«Очерк русловых потоков». Ряд его мо-
нографий издан за рубежом - в Герма-
нии, Франции, Китае, Румынии. В 1960 г.
на грузинском языке вышло учебное
пособие «Гидротехнические сооружения
на железнодорожном транспорте» (пе-
ревод с русского выполнил аспирант О.
Менабдишвили).

Самоотверженный труд М. Мосткова,
его заслуги в развитии науки и, в частно-
сти прогресса технических отраслей в
Грузии были отмечены высокими прави-
тельственными наградами, а в 1954 г. он
был избран членом-корреспондентом
Академии Наук  Грузии.

Кроме своей основной профессио-
нальной работы М.А. Мостков вел пло-
дотворную общественную деятель-
ность, являясь членом Президиума Со-
вета содействия строительства Совпро-
фа Грузии, членом Президиума НТО
стройиндустрии и др. общественных
организации.

Крупный ученый, Михаил Абрамович
Мостков был широко образованной лич-
ностью, остроумным, исключительно
корректным, принципиальным, а време-
нами даже беспощадным к проявлени-
ям псевдонаучности.

 Не имея специального образования,
Михаил Абрамович был прекрасным пи-
анистом, сочинял музыкальные произве-
дения, хорошо рисовал. Неустанный
труд и так ослабил его здоровье,  а тби-
лисская трагедия 9 марта 1956 г. его окон-
чательно его сразила. Спустя девять
дней после нее  он умер от сердечного
приступа. М. Мостков был истинным пат-
риотом Грузии, и близко к сердцу прини-
мал все, что касалось ее судьбы.

М. Мостков ушел, оставив после себя
много ценных научных трудов. И своего
достойного наследника - сына Вла-
димира Михайловича, признанного спе-
циалиста в области гидротехники, док-
тора технических наук, профессора. Ра-
ботая в Москве, он внес значительный
вклад в дело строительства и экс-
плуатации гидроэлектростанций Грузии,
особенно Ингурской ГЭС, где в 1974-
1990гг. руководил секцией подземных
сооружений Государственной приемоч-
ной комиссии объекта.

Память о Михаиле Абрамовиче Мост-
кове навсегда останется в сердцах его
учеников, коллег, всех, кто его знал и
общался с ним.

Аспиранты профессора Мосткова:
Гиоргий Гигиберия,
Картлос Месхели

Кандидаты технических наук.
Шота Путуридзе

Заслуженный инженер Грузии,
профессор.

Нодар  Эмухвари
Заслуженный инженер Грузии,

профессор.

ОСТАТЬСЯ САМИМ СОБОЙ
«Гори должен иметь статус города

республиканского масштаба», убежден
Константин Тавзарашвили.

Досье «СГ»: Константин Тавзарашви-
ли родился 15 августа 1957 года в семье
служащих. В 1974 году окончил среднюю
школу и продолжил учебу в Грузинском
политехническом институте на строи-
тельном факультете. В разное время
работал в проектном бюро г. Гори, инст-
руктором в городском комитете партии
и на других руководящих должностях, в
том числе заместителем гамгебели в
социальной сфере. С 26 февраля 2004
года является исполняющим обязаннос-
ти гамгебели Гори. Женат, имеет троих
детей.

Высокообразованный, эрудирован-
ный - таким его знают сограждане, у ко-
торых он пользуется заслуженным ав-
торитетом. Он умеет успокоить взвол-
нованного человека и обнадежить его.
Обладает всеми качествами, которые
необходимы должностному лицу. В силу
природной доброжелательности и от-
крытости легок в общении.

- В условиях скудного городского
бюджета как вам удалось заслужить ав-
торитет населения?

- Для нас, конечно же, самое главное
- бюджет, мы полностью от него зави-
сим. И потому при его утверждении со-
трудничаем с населением, вместе опре-
деляем приоритетные направления. За-
тем составляется программный бюд-
жет, информация о котором доступна
каждому гражданину. Нередко общими
силами делаем то, что необходимо на
благо города. Вот, например, в 2004 году
по улице Кутаисской была повреждена
коммуникационная труба, были затопле-
ны и соседние улицы… Восстановитель-
ные работы не входят в наши функции,

но городское правление вместе с жите-
лями улиц смогло в кратчайшее время
провести их. Такие работы осуществля-
лись не раз, в том числе на улице Горид-
жвари, по проспекту Мира и др. Ведь не
зря говорят, кто хочет делать дело, тот
ищет средства, а кто нет – причины.

- Раз мы коснулись вопроса инфра-
структуры города, то в двух словах - за-
метны ли сдвиги в этой сфере?

- Хочу признаться, что на сегодняш-
ний день органы самоуправления не в
силах полноценно выполнить свои фун-
кции и обязанности. Причиной этого яв-
ляется отсутствие органического зако-
на о самоуправлении и управлении, что
не дает возможности разделить функ-
ции между городским и районным прав-
лением. Надо сказать, что Гори должен
быть городом республиканского масш-
таба, он должен иметь свой определен-
ный статус. В таком случае, я думаю, наш
город станет еще более красивым. Он
обретет свой самостоятельный бюджет,
что положительно скажется на уровне
жизни его населения.

- Вы думаете, надо поскорее опреде-
лить статус города?

- Да. Правление района нам выделяет
определенную сумму из бюджета,  , прав-
да, мизерную. Такими средствами,
нельзя восстановить, а тем более стро-
ить что-нибудь новое. Так, например,
бюджет 2004 года составил 700 тысяч
лари, чего явно очень мало для такого
города, как Гори. Хотя, несмотря на это,
мы смогли провести определенные ра-
боты. Например, на восстановление ас-
фальта на 19 улицах было потрачено 180
тысяч лари, на уборку улиц и тротуаров -
156 тысяч лари, восстановили централь-
ное ночное освещение, на что ушло 156
тысяч лари, установили новый фонтан в

парке им. Бараташвили, а центральный
фонтан был капитально отремонтиро-
ван, что обошлось в 7 тысяч лари… На
территории т.н. Ахалбаги устроили соб-
ственное питомничье хозяйство, восста-
новили пруд, ограждение…  Всего вы-
полнено работ на 8 тысяч лари.

- Мне довелось побывать в несколь-
ких социально не защищенных семьях,
где слышал немало слов благодарнос-
ти персонально в ваш адрес…

- Опять же, исходя из скудного бюд-
жета, у нас не предусмотрена соци-
альная сфера. Это целиком взяло на себя
правление района. Следовательно, наша
помощь социально не защищенным
очень мала. В этом направлении нужно
сделать много, но с пустыми руками, на
одном энтузиазме далеко не уйдешь.
Хотя стараемся что-то предпринимать.
Например, установлены определенные
льготы для инвалидов Великой Отече-
ственной войны, беженцев… К Новому
году продуктами обеспечили 120 инва-
лидов, в религиозные праздники обес-
печиваем бесплатным транспортом. Но
еще раз повторяю: всё это капля в море,
они требует больше внимания и помо-
щи.

Вот уже середина февраля, бюджет
еще не принят, и у нас, что называется,
руки связаны.

- Скажите откровенно, вам доводи-
лось в какие-то моменты использовать
свое должностное положение?

- Должность не имеет никакого зна-
чения, главное - делать свое дело. Дол-
жность не делает человека, все это вре-
менное явление. Она приходит и уходит,
а человек должен остаться самим со-
бой…

Важа ШАКАРАШВИЛИ
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Из больниц США после
целого ряда печальных ин-
цидентов отзывают крова-
ти-убийцы. Департамент
питания и лекарств устано-
вил, что крытые кровати-
боксы производства компа-
нии Vail Products, если стро-
го следовать инструкции,
могут блокировать своих
пациентов. В ловушку высо-
ких технологий попало 30
больных, из них семеро
умерли.

Чиновники FDA велели в
срочном порядке отозвать
три модели, выпускаемые
фирмой - Vail 500, 1000, и
2000, а также арестовать
все запчасти и рекламные
материалы, используемые
для их продвижения на рын-
ке, сообщает CNN.

Департамент установил,
что эти кровати опасны,
даже если ими пользовать-
ся в строгом соответствии

ИЗ БОЛЬНИЦ США
ОТЗЫВАЮТ КРОВАТИ-УБИЙЦЫ

с инструкцией. Ни-
каких предупреж-
дений или допол-
нений по использо-
ванию кроватями
Vail на изделиях
фирмы не появи-
лось даже после
двух предупрежде-
ний FDA. В сообще-
нии департамента
отмечается, что
фирма не реаги-
ровала на запросы
чиновников, а про-

веденные позднее инспек-
ции показали, что качество
изготовления крытых крова-
тей крайне нестабильно.

Компания пока отказыва-
ется от комментариев, на ее
сайте по-прежнему нет ни-
какой информации каса-
тельно сообщения департа-
мента. Зато сказано, что
кровати «позволяют паци-
ентам свободно передви-
гаться в безопасном окру-
жении».

В архивах На-
ц и о н а л ь н о й
б и б л и о т е к и
Франции обна-
ружена руко-
пись незакон-
ченного рома-
на-фельетона
А л е к с а н д р а
Дюма «Рыцарь
святой Эрми-
ны» (Le Chevalier
de  Sainte-
Hermine), сооб-
щает Le Figaro.
Произведение
является час-
тью трилогии, в которую
входят также романы «Со-
ратники Иегу» и «Белые и
синие», повествующей о
событиях средневековой
истории Франции.

  По оценке Клода Шоппа,
одного из крупнейших
французских специалистов
по творчеству Дюма-отца,
находка уникальна. Прежде

НАЙДЕН НЕЗАКОНЧЕННЫЙ
РОМАН ДЮМА-ОТЦА

в архивах обнаруживали
только письма, путевые за-
метки, театральные рецен-
зии или небольшие отрыв-
ки художественных произ-
ведений, написанные рукой
французского писателя.

  Полностью роман никог-
да не издавался, но в 1969
году ежедневная газета Le
Moniteur Universel публико-
вала отрывки из «Рыцаря
святой Эрмины».

Шопп отметил, что наме-
рен сам закончить роман,
поскольку, по его словам,
Дюма, скончавшийся в 1870
году, не успел дописать
лишь несколько строк.

  Предполагается, что в
июне издательство Febus
выпустит 900-страничное
произведение отдельной
книгой.

Хитроумный заговор тро-
их студентов с целью само-
убийства был раскрыт испан-
скими тележурналистами с
помощью интернета. Репор-
терам удалось внедриться в
компанию будущих само-
убийц, узнать детали и пере-
дать их полиции, которая пре-
дотвратила трагедию.

Студентам предъявлено
уголовное обвинение в по-
пытке самоубийства, но
арестовывать их не стали,
а вместо этого отдали под
надзор психиатров. Имена
несостоявшихся само-

В случае
вступления
п р и н ц а
Чарльза на
британский
престол его
супруга Ка-
милла Пар-
к е р - Б о у л з
в с е - т а к и
станет коро-
левой .  Об
этом объя-
вил в поне-
дельник за-
мести тель
министра по
констутуционным делам
Великобритании Кристо-
фер Лесли.

От имени правительства
и парламента Лесли дал от-
вет на вопрос одного из де-
путатов-лейбористов Энд-
рю Маккинлея, передает
Би-би-си.

Маккинлей интересовал-
ся, будет ли предстоящий 8
апреля брак принца Уэльс-
кого и его давней подруги
морганатическим, иными
словами, не дающим ей

убийц не сообщают-
ся.

Двое студентов из
Мадрида и один из Ги-
хона, сняли загород-
ный дом в провинции
Кастилия-и-Леон, не-
подалеку от порту-
гальской границы. В
качестве способа по-
прощаться с жизнью
студенты избрали от-

равление газом. Они купи-
ли горючую жидкость, ме-
шок с углями, переносную
печку и прибор для измере-
ния уровня углекислого газа
в атмосфере.

 Двое журналистов из те-
левизионной программы
Con Ana Rosa Quintana на-
ткнулись на информацию о
планах этой группы, когда
исследовали сайт, посвя-
щенный вопросам здоро-
вья. Журналисты выразили
симпатию намерениям са-
моубийц и выразили жела-
ние присоединиться.

ТАК СТАНЕТ ЛИ ОНА КОРОЛЕВОЙ?

права получить титул коро-
левы. Кристофер Лесли
подчеркнул, что брак морга-
натическим считаться не
будет.

Между тем, ранее коро-
левский двор Великобрита-
нии объявлял, что Камилла
Паркер-Боулз после свадь-
бы получит титул герцогини
Корнуоллской, а в случае
вступления Чарльза на пре-
стол она будет называться
«принцессой-консорт», а не
королевой.

Прочитывать как мини-
мум одну книгу в месяц обя-
зало начальство каждого
полицейского мексиканс-
кой столицы. Тому, кто ослу-
шается приказа, грозят
проблемы с продвижением
по службе.

Как сообщает ВВС, уро-
вень преступности в Мехи-
ко выше, чем в любой сто-
лице мира. Кроме того, мек-
сиканскую полицию в целом
считают коррумпирован-
ной, некомпетентной и непо-
воротливой, и мэр столицы
Луис Санчес надеется, что
более начитанные стражи
порядка будут более успеш-
но справляться со своей ра-
ботой.

Теперь помимо пистолета,
бронежилета и наручников
каждый полицейский должен
будет иметь с собой книгу.

В числе книг, рекомендо-
ванных для прочтения стра-

ПОЛИЦЕЙСКИМ МЕКСИКИ
ПРИКАЗАНО ЧИТАТЬ

жам порядка, - «Дон Кихот»
Мигеля де Сервантеса, «Ла-
биринт одиночества» Окта-
вио Паса и «Маленький
принц» Антуана де Сент-Эк-
зюпери.

По мнению мэра Санче-
са, эта кампания приведет
к тому, что каждый из по-
лицейских будет лучше
подготовлен в профессио-
нальном плане, да и просто

станет хорошим челове-
ком.

Проблема, правда,
заключается в том, что
очень многие мексикан-
ские полицейские прак-
тически неграмотны:
каждый пятый из них не
ходил даже в среднюю
школу. Мэра, однако, это
не останавливает: он
распорядился о специ-
альных занятиях для тех,
кто не умеет читать.

Если же нерадивый по-
лицейский захочет увиль-
нуть от новой повинности,
то, говорят городские влас-
ти, его тут же поймают:
каждый сотрудник муници-
пальной полиции будет ре-
гулярно опрашиваться зна-
ющими людьми, цель кото-
рых - удостовериться в том,
что человек действительно
прочел книгу, о которой го-
ворит.

В Италии проводится
расследование в отноше-
ние кардиохирурга Роберто
Джалотти, который, по дан-
ным следственных органов,
проводил операции по заме-

ХИРУРГ ЗАМЕНЯЛ КЛАПАНЫ СЕРДЦА
ПАЦИЕНТАМ, КОТОРЫЕ В ЭТОМ НЕ НУЖДАЛИСЬ

не клапанов сер-
дца пациентам,
которые в этом
не нуждались,
пишет British
Medical Journal.
Частная больни-
ца, в которой ра-
ботал врач, по
требованию по-
лиции выдала
истории болез-
ни как минимум
21 пациента, ко-
торого лечил
Джалотти.

Как полагает
следствие, хи-
рург проводил

подобные операции, чтобы
госпиталь получал большие
компенсации из региональ-
ных органов здравоохране-
ния. Расследование нача-
лось после жалобы одного из

70-летних пациентов - поли-
ция не раскрывает его име-
ни и называет только по
инициалам - PLG.

Этому пациенту была про-
ведена операция по замене
аортального клапана, однако
затем, при осмотре другим
специалистом ему было ска-
зано, что все имеющиеся
результаты предоперацион-
ного обследования, в том чис-
ле, данные эхокардиогра-
фии, указывают на то, что в
самой операции не было ни-
какой необходимости.

Джалотти известен сво-
ей научной деятельностью,
одно время он работал в На-
циональном кардиологичес-
ком госпитале (National
Heart Hospital) Лондона. Он
отказался комментировать
происходящее как итальян-
ской прессе, так и BMJ.

Американский гроссмейстер Бобби Фишер отсидел че-
тыре дня в одиночной камере в Японии после того, как по-
ругался с охранником тюрьмы, в которой он находится с
июля прошлого года, ожидая депортации в Соединенные
Штаты, сообщает Би-Би-Си.

По словам поклонников шахматного таланта Фишера,
на прошлой неделе гроссмейстер вступил в конфликт с
надзирателями из-за того, что ему не дали вареного яйца.

Фишер получил политическое убежище в Исландии. По сло-
вам бывшего депутата исландского парламента Гудмундура То-
раринссона, на имя шахматиста выписан исландский паспорт.

«Его паспорт ждет его в посольстве», - сказал Тораринс-
сон, навестивший Фишера в тюрьме в понедельник.

Однако, по словам бывшего парламентария, японские
власти отказываются освободить гроссмейстера по «не-
понятным причинам».

В Исландии Фишер до сих пор популярен: в 1972 году
он выиграл там матч на звание чемпиона мира у советс-
кого шахматиста Бориса Спасского.

Фишера в тюрьме навестила также его невеста - быв-
шая чемпионка Японии по шахматам Мийоко Ватаи.

«Он на исходе сил, физических и умственных», - сказа-
ла Ватаи.

По словам невесты, Фишер попросил у охранника ва-
реное яйцо и получил отказ.    Шахматист затеял ссору, и
на помощь тюремщику сбежались его коллеги. В потасов-
ке гроссмейстер ударил одного из охранников.

США требуют выдачи Роберта Фишера за то, что он
нарушил режим международных санкций против Югосла-
вии, сыграв там шахматный матч в 1992 году.

Согласно сообщению одной из японских газет, амери-
канские власти также намерены возбудить против Фише-
ра иск за уклонение от налогов, что вынудило бы Японию
выдать гроссмейстера в США.

«Мы совершенно не понимаем, почему к нему относят-
ся как к серьезному преступнику», - сказал политический
активист Гардар Сверисон.

Сторонники Фишера утверждают, что дело о депорта-
ции шахматиста было возбуждено по политическим мо-
тивам.

Фишер вызвал гнев многих своих соотечественников,
когда 11 сентября 2001 года, выступая по филиппинскому
радио, приветствовал нападения в Нью-Йорке и Вашинг-
тоне и сделал заявление антисемитского характера.

Власти Малайзии реши-
ли повысить зарплату обла-
дателям двух весьма специ-
фических профессий – па-
лачей и исполнителей теле-
сных наказаний.

Как пишет газета New
Straits Times, зарплату ис-
полнителям телесных нака-
заний повысили в три раза,
а палачам – всего в два.
Причем оплата будет осу-
ществляться по принципу
гонорара. То есть за каждый
удар палкой (раттаном) бу-
дут платить 10 рупий (чуть
больше 2,5 долларов) вме-
сто 3, а за каждого повешен-
ного 500 рупий (около 130
долларов) вместо 300.

Больше всего повезло
обладателям раттанов. Как
справедливо отмечает ав-
тор статьи, за 200 ударов
раттаном можно будет полу-
чить 2000 рупий, что для
Малайзии является очень
неплохим заработком. Па-
лачам повезло чуть мень-
ше. С учетом того, что за
последние два года в самой
знаменитой тюрьме Тай-

В МАЛАЙЗИИ ПОВЫСЯТ
ГОНОРАРЫ ПАЛАЧАМ

пинь не повеси-
ли ни одного
заключенного,
должно рас-
страивать ис-
п ол н и т е л е й
приговоров.

Так что много
денег малай-
зийская казна
не потратит.
Тем более что
во всей стране
насчитывается
не более 50 ма-
стеров палки и
веревки. Необходимость же
в повышении зарплаты дав-
но назрела, что отметил
Министр внутренних дел
Малайзии Датук Абдул
Азиз Юсуф. Он, кстати, от-
метил непростые условия, в
которых работают предста-
вители двух вышеупомяну-
тых профессий.

Формально повышение
зарплаты должен еще ут-
вердить Кабинет мини-
стров Малайзии.

Если казни через пове-
шение действительно стали

редкостью для Малайзии,
то телесные наказания по-
прежнему очень популярны.
Они производятся палками
из раттана. Каждый удар
причиняет жертве нестер-
пимую боль. При этом надо
учесть, что после подобных
наказаний заключенным
приходится долго восста-
навливаться. А оставшиеся
после этого шрамы впослед-
ствии объяснят простым
гражданам, что человек од-
нажды уже преступил за-
кон.

В чилийском городе Ан-
куд на скамье подсудимых
оказались два пожарных
офицера, которые от скуки
поджигали здания, а потом
сами же их и тушили.

ПОЖАРНЫЕ ОТ СКУКИ СТАЛИ
ПОДЖИГАТЕЛЯМИ

Хосе Антекао Гонсалес
и Луис Наварро Агила
обвиняются в том, что ус-
троили пожар в несколь-
ких домах и магазинах в
районе Исла Чилое. В по-
лиции пожарные объяс-
нили, что их действиями
двигала банальная скука.
Поскольку настоящие
пожары в подведом-
ственном им районе слу-
чались не так-то часто,

борцы с огнем, что называ-
ется, «застоялись в стой-
лах», вот и решили немного
размяться.

Гонсалес и Агила устрои-
ли между собой своеобраз-

ное соревнование. Они спе-
циально совершали где-ни-
будь поджог, а потом воз-
вращались на станцию и
ждали, пока огонь разгорит-
ся. После сигнала тревоги
«конкуренты» садились
каждый в свою машину и
мчались на место пожара
наперегонки – кто первый
доберется, тот и победи-
тель.

По счастью, в результате
увлекательных упражнений
пожарных никто не постра-
дал. Тем не менее, им при-
дется ответить за свои дей-
ствия по всей строгости за-
кона.

Руководство филиппинс-
кой полиции придумало
эффективный способ по
борьбе с нерадивыми под-
чиненными, прогуливаю-
щими службу. Теперь недо-
бросовестных работников
будут подвергать крестным
мукам Христа.

Суровое распоряжение
уже вступило в силу, поэто-
му в ближайшие дни двад-
цать самых ленивых служа-
щих понесут строгое нака-
зание. Правда, пока им
было настоятельно предло-
жено добровольно подверг-
нуться пытке. Как заявил
шеф полиции района Цент-
ральный Лусон Роуланд
Альбано, в этом случаев
выдвинутые против них ад-
министративные обвине-
ния будут сняты.

Альбано также подчерк-
нул, что он не приказывает

ФИЛИППИНСКИЕ ПОЛИЦЕЙСКИЕ
БУДУТ РАСПЯТЫ ЗА ПРОГУЛЫ

сделать это в
обязательном
порядке, но если
служащие хотят
избавиться от
позорной славы
прогульщиков в
страстную неде-
лю Великого по-
ста, то сейчас
как раз самое
время сделать
это.

«Наим енее
в и но в а т ы м »
предстоит всего
лишь пронести
на себе тяжелые
деревянные кре-
сты на расстоя-
ние в километр, тогда как
замеченные в прогулах об-
щим сроком свыше 120
дней могут быть на самом
деле на некоторое время
распяты, заявили полицей-

ские власти.
Еще одним возможным

наказанием является биче-
вание. Кнуты возьмут в
руки сотрудники регио-
нального управления тру-

довых ресур-
сов.

Разработана
даже процедура
церемонии. На-
казываемые бу-
дут одеты в па-
радную форму,
однако им по-
зволят скрыть
лица под черны-
ми платками.
Звездой «шоу»
п р е д с т о и т
стать инспекто-
ру полиции
Джоан Понсеке,
которая сыгра-
ет роль Марии
Магдалины.

Подобная экзекуция про-
водится на Филиппинах
впервые и пока неизвестно,
приживется ли эта тради-
ция и будет ли она эффек-
тивной.

Легендарный
американский му-
зыкант Боб Дилан,
наконец, дал со-
гласие голливудс-
кой киностудии на
съемки фильма о
своей жизни. В
биографической
ленте знаменито-
го рок-барда сыг-
рают целых семь
актеров, среди ко-
торых будет даже
чернокожая жен-
щина.

Р е ж и с с е р
фильма Тодд
Хэйнс признал,
что ищет актрису, которая
сумела бы передать «негри-
тянскую душу» белого ев-
рейского певца. По его за-
думке, Боба Дилана будут
играть семь актеров, пред-
ставляя музыканта в разные
периоды его 43-летней карь-
еры, начиная с 1960-х годов,
когда его знаменитая песня

БОБА ДИЛАНА СЫГРАЕТ НЕГРИТЯНКА

The Times They Are A-
Changin стала антивоенным
гимном.

В биографическом кино,
охватывающем целую
жизнь выдающейся лично-
сти, прием, когда героя иг-
рает несколько актеров,
стал вполне традиционным.
Но редко можно увидеть,

чтобы при этом
менялся пол и
раса персонажа.
В этом и состоит
одна из задумок
Хейнса, который
таким образом
хочет отобразить
многогранность
своего героя. Как
заявил Хейнс, Ди-
лан слишком сло-
жен, чтобы его иг-
рал обычный ак-
тер. На женскую
ипостась Дилана
претендуют поп-
певица Бейонс
Ноулз, теннисист-

ка Венус Уильямс и даже
знаменитая телеведущая
Офра Уинфри.

По словам режиссера,
Боб Дилан, который до это-
го отверг целый ряд предло-
жений, поддержал его про-
ект именно потому, что его
заинтересовал необычный
актерский состав.

«Русская рулетка»
погубила жителя

Апопки
 Житель американского

города Апопка  в штате Фло-
рида погиб, попытавшись сыг-
рать в «Русскую рулетку», со-
общает американская радио-
станция WKMG.

  Как сообщается в докла-
де полиции округа Оранж
(Orange), 27-летний Джеремия
Оверстрит вместе со своей
подружкой смотрел фильм
«Гнев», в одной из сцен кото-
рого герой Дензела Вашинг-
тона подносит револьвер с
единственной пулей к виску
другого персонажа фильма.

  После этих кадров Овер-
стрит решил сыграть в «Рус-
скую рулетку» с самим собой.
Револьвер, в барабане кото-
рого также находилась лишь
одна пуля, выстрелил мужчи-
не в голову. Житель города
Апопка скончался на месте.

  Полиция классифициро-
вала этот инцидент как несча-
стный случай.
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«Я ухожу из шахматной политики, а
не из шахмат и буду играть настолько
долго и хорошо, насколько смогу сохра-
нить свой фирменный стиль. В тече-
ние 20 лет занимаю верхнюю строчку
мирового рейтинг-листа и намерен
впредь защищать свои позиции», - за-
явил Каспаров в беседе с главным ре-
дактором журнала «64-Шахматное обо-
зрение» А.Рошалем.

Это серьезное заявление Каспаров
объяснил следующим обстоятель-
ством.

В 2002 году в Праге я подписал со-
вместный документ с ФИДЕ пытаясь
объединить шахматный мир и опреде-
лить единого чемпиона. За два с поло-
виной года матчи объединительного
цикла назначались четырежды, и вся-
кий раз, когда подходил очередной
«последний срок», финансовых гаран-
тий не было.

«Всякому терпению наступает ко-
нец. Мое терпение кончилось, когда
миновал новый «дедлайн» в отноше-
нии матча с Касымжановым – теперь
уже в Турции. Контракт не подписан ни
одной из сторон, и нет никаких гаран-
тий. Негодование по поводу действий
ФИДЕ накапливалось на протяжении
нескольких месяцев, и я решил прекра-
тить всякие переговоры».

ФИДЕ назначил матч Каспаров-Ка-
сымжанов в Дюбаи (АОЭ) на осень 2004
года. Но арабские организаторы мат-
ча не смогли своевременно обеспе-
чить  призовой фонд (1 млн. 200 тысяч
долларов). Турецкая шахматная феде-
рация 29 декабря 2004 года выразила
готовность организовать матч у себя,
3 января 2005 года вице-премьер пра-
вительства Турции в письменном виде
проинформировал ФИДЕ, что его
страна готова предоставить все необ-
ходимые гарантии, включая призовой
фонд в 1 млн.долларов, организацион-
ные расходы и т.д. И ФИДЕ назначила
новый срок – 18 января. Через несколь-
ко дней адвокат ТШФ передал, что бан-

ковские гарантии не будут готовые ра-
нее 25 января. Получив эту информа-
цию, Каспаров 18 января направил в
ФИДЕ письмо, сообщив, что не будет
участвовать в матче в указанные сро-
ки (25 апреля – 14 мая). И все же ФИДЕ
надеется организовать матч.

Разумеется все это обидело Каспа-
рова. Он сказал, что «два последних
года моей жизни были отравлены из-
за постоянно откладывающихся мат-
чей, проведению которых все время
что-то мешало. Я прекратил перегово-
ры с ФИДЕ по этим вопросам. Да
здравствует свобода!».

И действительно за это время Кас-
паров не участвовал во многих пре-
стижных турнирах. Он ждал матча.

В конце 2004 года Каспаров впечатля-
юще выиграл 57-й чемпионат России, не
проиграв ни одной партии, опередив
сильнейших конкурентов, - молодых пре-
тендентов на звание чемпиона мира
Морозевича, Грищука, Бареева и других.
Совсем недавно он убедительно разде-
лил первое-второе места с болгарином
Топаловым в традиционном турнире в
Линаресе. Гарри лидировал весь турнир.
В последнем туре проиграв Топалову по-
зволил ему догнать себя.

Трудно предугадать как будут разви-
ваться события. Мир желает иметь
одного чемпиона мира. Поэтому и орга-
низуется объединительный цикл.

Надо прямо признать, что во мно-
гом виноват сам Каспаров! В 2000 году
ему, как чемпиону мира, предстояло
играть матч с А.Шировым, который в
финальном претендентском матче по-
бедил В.Крамника. Он же вызвал на
матч побежденного претендента. Убеж-
дунный в своем превосходстве, он не
внес в  условия матча пункт о матче-
реванше. Это было большой ошибкой.
(Так же ошибся Х.Р.Капабланка, когда
согласился играть матч с А.Алехиным
в 1927 году.  Став чемпионом Алехин
всячески избегал повторной встречи
с Капабланкой). Так же поступает Крам-
ник уже четвертый год.

Между прочим, недавно в Тбилиси
на пресс-конференции президента
ФИДЕ я спросил К.Илюмжанова:

 - Вы хорошо знаете, что Крамник не
хочет матча-реванша с Каспаровым.
Что предпринимает ФИДЕ для завер-
шения объединительного цикла?

ПРАВ ЛИ ГАРРИ КАСПАРОВ?
Из ответа президента мы услыша-

ли, что он надеется все же завершить
объединительный цикл. Добавил, что
очень трудно бороться с шахматиста-
ми. У Крамника свои соображения.

Интересен ответ Крамника на сле-
дующий вопрос Р.Рошаля:

- Возникает ряд обстоятельств – и
морального, и материального характе-
ра. Надо полагать, Каспарову очень
неприятно теперь «отбираться» к
встрече с человеком, которого он сам
безо всякого отбора пригласил к себе
на матч. И который потом уклонился
от матча-реванша с ним, на тот момент
явно сильнейшим из соперников.

Крамник ответил:
- Мы с Каспаровым перед матчем в

Лондоне подписали контракт (предло-
женный, кстати, им же самим), соглас-
но которому проигравший в поединке
участвует затем в турнире претенден-
тов. А Каспаров потом отказался от кон-
тракта мотивируя тем, что истек срок
его действия. Он меня обвиняет в со-
блюдении документа, который сам же
предложил подписать. Странно! Теперь
я-то по-своему отбирался ко встрече с
ним, играя матч с Леко. В полном со-
ответствии с Пражскими соглашения-
ми, хотя они действительно не слиш-
ком мне нравились. А Гарри Кимович
в это же время ждал, пока Кирсан Ни-
колаевич принесет ему на блюдечке
миллион или два на матч с Камысжа-
новым. Ведь понимал, что это нереаль-
но!

Да, Каспаров ждал матча с Касым-
жановым. Победа в нем приносила ему
право играть с Крамником желанный
матч-реванш. Но как будет теперь, ведь
Каспаров отказался участвовать в
борьбе за звание чемпиона мира, ко-
торое носил достойно в 1985-2002 го-
дах?

Последнее заявление Каспарова
свидетельствует о том, что он снова
начинает политическую карьеру явля-
ясь лидером организационного движе-

ния «Комитета-2008»!

ПРОВЕРЬТЕ СВОИ СИЛЫ!
Предлагаем для решения две пози-

ции из оригинального шахматного за-
дачника М.Блоха «1200 комбинаций»
(Москва, 1992 г.).

1

.2.

При ходе белых выигрывают белые,
при ходе черных – черные!

Решение задачи Э.Бэрд (см.
«СГ» от 17 марта 2005 г.): 1. Фh8
(цугцванг).

1. …Kpb4 2. Ф:c3+!;  1.
…Kp:d6 2. Ф:e5+!; 1. …Kpb6 2.
Фe5.

Проб ле ма

КОМУ МЕШАЕТ «ЗДОРОВАЯ ШКОЛА»?
Успешное проведение реформ в

среднеобразовательных школах пре-
дусматривает не только внесение из-
менений в программы отдельных
предметов или же разработку новых
методов преподавания, но и проведе-
ние тех оздоровительных мероприя-
тий, которые должны способствовать
улучшению психологического (психи-
ческого) и физического состояния
наших школьников.

Учитывая тот факт, что в дошколь-
ном и, особенно, в школьном возрас-
те закладывается фундамент здоро-
вого образа жизни, следует считать,
что хорошая организация в школах
оздоровительных (гигиенических) ме-
роприятий (создание гигиенических
условий для школьных занятий, нор-
мального питания, активного отдыха
и т.д.) и хорошая физическая подго-
товка школьников являются теми ос-
новными факторами, которые в зна-
чительной степени должны улучшить
физическое состояние организма
учащихся.

Под физическим состоянием орга-
низма рассматриваются следующие
три стороны указанного статуса. Пер-
вое – состояние здоровья, т.е. нор-
мальное функционирование физио-
логических органов и систем; второе
– состояние физического развития,
т.е. морфо-функциональный статус
человеческого тела и конечностей; и
третье – адаптационная способность
организма к выполняемой мышечной
нагрузке, т.е. физическая работоспо-
собность человека. И только при ком-
плексном врачебном исследовании
(врачебном контроле) школьников
можно получить полное представле-
ние о всестороннем физическом со-
стоянии, что, к сожалению, уже более
двух десятков лет у наших школьни-
ков никем не изучалось.

Сегодня часто обсуждаются вопро-
сы, касающиеся социально-экономи-
ческих проблем различных слоев и
групп населения. Однако ни в одном
сообщении не говорится, на каком
уровне находится физическое разви-
тие хотя бы школьников г.Тбилиси.
Ведь физическое развитие является
одним из основных показателей соци-
ально-экономического состояния на-
селения, что, наверное, должно было
бы интересовать и наше правитель-
ство. Но, пока, к сожалению, эта про-
блема находится вне поля зрения, что,
конечно, не правильно. И если кто-ни-
будь из нас думает, что без изучения
физического развития школьников
можно достигнуть успеха в школьной

Новая школьная реформа должна положительно повлиять и на физическое состояние организма школьника
реформе, он глубоко ошибается.

В среднеобразовательных школах
положительная динамика признаков
физического развития (роста, веса,
окружности грудной клетки, жизнен-
ной емкости легких, силовых, т.е. ди-
намометрических показателей и др.)
во многом зависит от правильного
проведения обязательных занятий по
физическому воспитанию (физкуль-
туре).

Ведь не секрет, что совсем недав-
но во многих школах даже столицы
уроки по физическому воспитанию
проводились на очень низком уровне,
а в ряде школ они вообще отсутство-
вали. Среди причин провалов занятий
по физическому воспитанию одной из
главных является безответственное
отношение (я бы сказал неграмот-
ность) некоторых директоров средне-
образовательных школ, которые вся-
чески ущемляют предмет – физичес-
кое воспитание и не помогают препо-
давателям этой дисциплины. Не  в
лучшем положении находились и
школьные врачи, от нормальной ра-
боты которых во многом зависит эф-
фективный надзор и сохранение здо-
ровья наших школьников.

К сожалению, пока еще многие ква-
лифицированные врачи разной специ-
альности не хотят понять, что эффек-
тивность внедрения навыков здорово-
го образа жизни среди населения пер-
вым делом зависит от деятельности
институтов домашних врачей, врачей,
работающих в системе образования,
и специалистов по спортивной меди-
цине, а не от специалистов-клиницис-
тов. Этим врачам приходится рабо-
тать в очень тесном контакте с различ-
ными группами населения и проводить
не только профилактические мероп-
риятия, но и выявления на раннем эта-
пе как признаков нарушений здоровья,
так и своевременное лечение, что, в
основном, и приводит к значительно-
му успеху.

Если детские врачи (педиатры)
большое внимание уделяют лечению
и профилактике различных заболева-
ний детского организма, то то же са-
мое нельзя сказать в отношении их
заинтересованности к проблеме изу-
чения физического развития ребен-
ка, в частности, своевременному вы-
явлению отклонений со стороны при-
знаков физического развития. И толь-
ко домашние и школьные врачи при
их нормальной работе могут устанав-
ливать в начальном периоде те де-
формирующие изменения со сторо-
ны тела и опорно-двигательного аппа-

рата детей и подростков, которые мо-
гут быть проявлены в виде патологии
грудной клетки и таза, верхних и ниж-
них конечностей, стопы и что особен-
но, часто встречается, в искривлении
позвоночника (сколиозы, кифозы,
кифо-сколиозы и др.)

Почему преданы забвению вопро-
сы физического развития детей
школьного возраста? На это имеется
много субъективных и объективных
причин, среди которых и отсутствие
в школьных врачебных кабинетах пол-
ного комплекта антронометрических
инструментов. Школьное руководство
всегда отказывало врачам в приобре-
тении этих инструментов, а та мизер-
ная зарплата (в месяц, 20 лари), кото-
рую еще совсем недавно получали
наши коллеги, не позволяла им при-
обрести даже самый простой меди-
цинский инструмент.

Изучение физического развития
школьников является государствен-
ной задачей, поэтому за нормальное
материально-техническое обеспече-
ние врачебных кабинетов школ долж-
но отвечать школьное руководство.

К сожалению, пока все еще не уда-
ется проводить в массовом порядке
функциональные исследования мето-
дом тестирования школьников с це-
лью установления у них приспособи-
тельных реакций хотя бы сердечно-
сосудистой системы, к различным
физическим  нагрузкам. Хочу заме-
тить, что эти исследования очень важ-
ны для полного изучения физическо-
го состояния организма. Эта работа
требует совместной деятельности
школьных врачей и преподавателей по
физическому воспитанию, что пока в
среднеобразовательных школах не
налажено.

И вот настал тот день, когда Мини-
стерство образования и науки Грузии
и служба образования при мэрии
г.Тбилиси стали уделять внимание
дальнейшему развитию, как школьно-
го, физического воспитания и школь-
ного спорта. В связи с указанным, в
соответствующих отделах (департа-
ментах) были проведены и проводят-
ся совещания и деловые встречи, на
которых широко обсуждаются вопро-
сы, касающиеся новых программ и
проектов по физвоспитанию, детско-
го и юношеского спорта.

Служба образования г.Тбилиси
только после 20 лет впервые обрати-
ла внимание на изучение физическо-
го состояния учащихся среднеобразо-
вательных школ. При данной службе
был создан координационный совет

«Здоровая школа» (председатель
Мзия Джаши), которому утвердили
проект, касающийся обеспечения по-
мощи в работе медицинского персо-
нала дошкольных и школьных учреж-
дений. В состав указанного совета
вошли педиатры, гигиенисты, психо-
логи, врачи по спортивной медицине
и др.

В течение 2003-04 гг. указанный со-
вет провел на общественных началах
большую работу по изучению работы
школьного медперсонала во всех рай-
онах г.Тбилиси. Были собраны все не-
обходимые анкетные данные школь-
ных врачей и среднего медицинского
персонала дошкольных учреждений.
Во многих школах были изучены гиги-
енические условия учебных классов
и кабинетов, а также вопрос питания
школьников. Был проведен многоднев-
ный семинар по актуальным вопро-
сам гигиены психологии и физичес-
кого воспитания для всех школьных
врачей, врачей детских садов, а так-
же для преподавателей физического
воспитания некоторых школ г.Тбилиси.
Участникам этих семинаров были роз-
даны методические указания и новей-
шая литература (учебник) по врачеб-
ному контролю и лечебной физкуль-
туре.

Однако получилось так, что указан-
ный координационный совет неожи-
данно приостановил свою деятель-
ность в связи с происходящими изме-
нениями в работе службы образова-
ния г.Тбилиси. Должен заявить со всей
ответственностью, что проведенная
нашим советом работа позволила вы-
явить существующие недостатки в ра-
боте школ в отношении не только про-
ведения занятий в негигиенических
условиях, но и в целом медицинского
обеспечения  школьников и препода-
вателей, на что много лет в системе
здравоохранения и образования не
обращалось никакого внимания.

И если считать, что новая школь-
ная реформа должна поставить на
современном уровне процесс учебы
и воспитания нашего будущего поко-
ления, то вышеуказанный координа-
ционный совет «Здоровая школа» дол-
жен сыграть важнейшую роль в пра-
вильном решении всех вопросов, ка-
сающихся укрепления здоровья на-
ших учащихся.

Романоз СВАРИШВИЛИ
Член координационного

совета
«Здоровая школа»,

профессор

В одном из отелей в Монако был
открыт четырнадцатый ежегодный
«Амбер»-турнир, который завершит-
ся 31 марта. Спонсирует турнир гол-
ландский миллионер Йооп ван Оосте-
ром. В турнире - 11 туров, каждый тур
состоит из двух матчей - один играет-
ся вслепую (25 минут на партию + 20
секунд за каждый сделанный ход), вто-
рой - в быстрые шахматы (25 минут
на партию + десять секунд за каждый
сделанный ход).

После трех туров в единоличные
лидеры вышел индийский гроссмей-

НБА: на финише
регулярного чемпионата

КЛИВЛЕНД КАВАЛЬЕРС – ДЕТРОЙТ
ПИСТОНС 91:76

АТЛАНТА ХОУКС – ФИНИКС САНЗ 94:105
НЬЮ-ДЖЕРСИ НЕТС – ИНДИАНА ПЭЙ-

СЕРС 98:91
ДЕНВЕР НАГГЕТС – ВАШИНГТОН

УИЗАРДС 127:98
ЮТА ДЖАЗ – ЛОС-АНЖЕЛЕС ЛЭЙКЕРС

115:107
ХЬЮСТОН РОКИТС – МАЙАМИ ХИТ

84:82
САКРАМЕНТО КИНГЗ – ПОРТЛЕНД

ТРЭЙЛБЛЕЙЗЕРС 112:93
СИЭТЛ СУПЕРСОНИКС – МИЛУОКИ

БАКС 92:84

Ша хм аты

АНАНД ОЧКИ НЕ ТЕРЯЕТ
стер Вишванатан Ананд с шестью оч-
ками из шести возможных. Петр Свид-
лер и Владимир Крамник имеют по
четыре балла и вместе с Петером
Леко и Василием Иванчуком делят
второе место.

Отметим плохой старт Веселина
Топалова - болгарин, занявший второе
место на турнире в Линаресе, пока
замыкает таблицу вместе с испанцем
Шировым с одним баллом.

3-й тур
«Вслепую». Морозевич - Свидлер -

0,5:0,5. Бареев - Леко - 0:1. Гельфанд -

ван Вели – 1:0. Ананд - Вальехо – 1:0.
Крамник - Топалов – 1:0. Широв - Иван-
чук – 0:1.

Быстрые шахматы. Свидлер -
Морозевич – 0:1. Леко - Бареев – 1:0.
ван Вели - Гельфанд – 0,5:0,5. Вальехо
- Ананд – 0:1. Топалов - Крамник 0,5:0,5.
Иванчук - Широв - 0,5:0,5.

Положение после третьего тура:
1.Ананд – 6 очков. 2.Свидлер, Иван-

чук, Крамник, Леко – 4. 6.Морозевич –
3,5 7.Бареев, Гельфанд – 2,5. 9.Валье-
хо – 2. 10.Ван Вели – 1,5. 11.Широв,
Топалов – 1.

Баскетбол

«МЮ» ПРЕДЛАГАЕТ
ИЗМЕНИТЬ ФОРМАТ
ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ
Руководство английского фут-

больного клуба «Манчестер Юнай-
тед» намерено обратиться в Евро-
пейский футбольный союз с пред-
ложением изменить ныне действую-
щий формат Лиги чемпионов. По
мнению манкунианцев, турнир дол-
жен быть организован таким обра-
зом, чтобы помочь большему коли-
честву ведущих клубов Европы дос-
тигать восьмерки лучших. Как изве-
стно, «МЮ» выбыл из нынешнего ро-
зыгрыша, проиграв в первом раун-
де плей-офф итальянскому «Мила-
ну».

«При нынешней системе мы по-
лучаем в соперники команду по
жребию. Возможно, гораздо луч-
шим было бы использование сис-
темы, при которой лучшие коман-
ды по итогам группового турнира
получали худший клуб. Например,
лидер получал бы в соперники аут-
сайдера, вторая команда - 15-ю, и
так далее. Думаю, мало кто доволен
тем, что «Манчестер Юнайтед» и
«Реал» оказались за пределами
восьми лучших клубов», - заметил
исполнительный директор «МЮ»
Дэвид Гилл.

АВСТРАЛИЙЦЫ
СТАЛИ АЗИАТАМИ

Исполнительный комитет ази-
атской конфедерации футбола
принял решение принять в свои
ряды Австралию, которая покину-
ла футбольную конфедерацию
Океании. Таким образом, в следу-
ющих отборочных турнирах к чем-
пионатам мира сборная Австра-
лии будет выступать уже в азиат-
ской группе.
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Существенный прогресс в
бизнесе и профессиональ-
ной сфере, карьерное про-
движение. Успешны реализа-
ция новых проектов, созда-
ние союзов и объединений,
переговоры и заключение
договоров, вступление в кор-
поративный бизнес, акциони-
рование, страхование.

Разногласия с друзьями,
отсутствие их поддержки,
ссоры. Источником конф-
ликта с руководством, со-
трудниками или партнерами
могут быть административ-
ные дела и совместные фи-
нансы. Неудачный день для
реализации планов и проек-
тов.

Участие в спортивных ме-
роприятиях, активный отдых
и общественно-полезный
труд в этот день значительно
укрепят ваше здоровье, осо-
бенно сердечно-сосудистую
систему.

Прекрасная физическая
форма, ощущение силы соче-
тается с внутренним беспо-
койством и внутренним на-
пряжением. Хороший день
для проведения плановой
операции. День благоприятен
для посещений косметичес-
ких кабинетов и салонов.

Сегодня вы почувствуете

гармонию тела и духа. Вос-
пользуйтесь этим днем для
начала курса лечения - это
приведет к прекрасным ре-
зультатам. Возрастает жизне-
способность, энергичность,
активность.

Сплетни и пустые разгово-
ры мешают работать. Остере-
гайтесь принимать важные
решения. Лучше приостано-
вить деловую активность.
Возможно получение непри-
ятного известия, искаженной
или ненужной информации.

Этот день вы должны
провести под девизом уме-
ренности и предусмотри-
тельности. Берегите голо-
совые связки,  горло от
влажного переохлажде-
ния. Возможно нежелатель-
ное зачатие. Некоторые
люди склонны в этот день к

плаксивости и сентимен-
тальности.

Сегодня проявляются или
обостряются симптомы мно-
гих заболеваний. Отложите
водные процедуры. Будьте ос-
торожны при управлении
транспортом и бдительны при
приеме лекарств. День акти-
визации вредных привычек.

Общественная деятель-
ность приносит удоволь-
ствие. Это - один из самых
удачных дней в году. В этот
день вы сможете реализовать
многие творческие инициати-
вы и проекты, давно намечен-
ные планы.

Возможно вовлечение в
работу неформальных орга-
низаций или в общественную

деятельность с принятием на
себя определенных обязанно-
стей. Хорошее время для на-
чала серьезных мероприятий
по внедрению прогрессивных
методов и технологий.

Большой прилив силы и
энергии придаст вам реши-
мости в решении многих се-
мейных, хозяйственных и
личных проблем. Благоприят-
ный день для вступления в
брак, для помолвки и объяс-
нений, а также семейных ме-
роприятий, походов, путеше-
ствий и отдыха.

Возможно возникновение
или усиление симптомов
редких, трудно диагностиру-
емых заболеваний. Неудач-
ное время для оздорови-
тельных поездок, особенно
морских путешествий, для
водного закаливания.

В «СГ» вы найдете публикации о внутренней и внешней политике Грузии,
экономике, бизнесе и науке, спорте и культуре страны.

С нового, 2005 года, газета представит вниманию читателей ряд новых про-
ектов, насыщенных эксклюзивными материалами.

Подписаться на газету «Свободная Грузия» вы можете не только в агент-
ствах по распространению печатных изданий, но и в редакции газеты по
адресу: Тбилиси, проспект Руставели, 42.

Кстати, в этом случае любое физическое или юридическое лицо, подпи-
савшееся на газету на весь 2005 год, получит в подарок сертификат.

По предъявлении его подписчик получает право в течение года бесплатно
разместить на страницах «СГ» рекламные или информационные материалы
стоимостью в 150 лари.

Владелец сертификата сможет опубликовать свой бесплатный рекламный
материал как один раз - на всей площади, стоимостью в 150 лари, - так и
распределить публикации по объему и времени.

Более того, владелец сертификата в течение всего года будет пользоваться
20-процентной скидкой на рекламный тариф.

Помимо этого, подписчики, оформившие подписку в редакции газеты, по-
лучат специальный бланк и смогут принять участие в ежемесячном розыг-
рыше призов.

Стоимость подписки на 2005 год – 150 лари.
Заказать подписку на газету можно и по телефону. Наши представители

посетят вашу организацию и оформят соответствующие документы.
Телефоны, по которым вы получите ответы на все вопросы о подписке:
93-24-17, 93-11-58, 93-52-00, 93-62-55.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА НА 2005 ГОД!
«Свободная Грузия» - ведущая грузинская общенациональная ежедневная газета на русском языке,

которая уже 82 года пользуется признанием читателей за наиболее полное освещение новостей и глубину анализа.

СТОМАТОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР
« М К У Р Н А Л И - 9 3 »

Тбилиси, пр.Руставели, N 16
тел. 93-33-69
Окажет вам любые стоматологические услуги с

применением новейшей техники, медикаментов и ме-
тодами лечения.

 Центр работает
ежедневно с

10.00 до 18.00.

Мазь Ирины Ломтатидзе
Против кожного зуда и ногтевого грибка. Для ле-

чения геморроидальных узлов, фурункулеза, трофи-
ческих язв, экземы, врастания ногтей.

Стопроцентная гарантия выздоровления!
Спрашивайте в аптеках.

Телефон: 95-74-29 моб. 893 39-04-87.

  ГЕО-ТУР
предлагает учебу в США и Анг-
лии, а также студентам принять
участие в программе

«Work&Travel», стажировку в Америке.

Желающие должны хорошо владеть английским языком.

Собеседование проводится у нас в офисе.
Прием документов до 15 апреля.

Наши реквизиты и телефоны:
Проспект Руставели N 42, этаж 3. 93-18-08; 93-57-16

E-mail: alla@geo-tour.com

Ассоциация русскоязычных журналистов Грузии
при содействии Посольства Российской Федерации в Грузии, представительства «Росза-

рубежцентра», Союза «Отчизна» объявляет конкурс на лучшую журналистскую работу, по-
священную 60-летию Великой победы.

В конкурсе могут принять участия как произведения, опубликованные в прессе, пере-
данные в электронных СМИ, так и специально подготовленные материалы.

Итоги конкурса будут торжественно подведены в мае 2005 года. Победители получат
ценные призы.Справки по тел: 95-52-86, 893-90-84-88.


